
•НА ПРОСВЕТ•

Не успели пережить пик ве-

сенних паводков, как уже 

у порога новая беда, которая 

обычно приходит летом: два 

десятка российских регионов 

уже охвачены пламенем лес-

ных пожаров. С начала неде-

ли, по данным МЧС, огнем уже 

пройдено более 172 тысяч 

гектаров, а крупных очагов 

Авиалесоохрана насчитала 

68. Но это лишь те, где «про-

водятся работы по активно-

му тушению». В Забайкалье 

площадь, охваченная огнем, 

в 19 раз превысила прошло-

годние показатели.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Меж тем синоптики прогнозиру-

ют, что лето 2025 года будет «ано-

мально тропическим» почти во 

всех наших регионах. Климато-

лог Сергей Юркин обещает, что 

оно может стать одним из трех 

самых жарких за всю историю 

метеонаблюдений. В Москве, 

Туле, Калуге и других городах 

средней полосы температура 

может достичь 30 градусов уже 

в июне. Тогда же ожидается пре-

вышение климатической нормы 

на 8–10 градусов на Дальнем Вос-

токе, в Сибири, на Урале.

В марте гидрологи фиксиро-

вали малую высоту снежного по-

крова в большинстве сибирских 

регионов, на 30–40 см ниже про-

шлогоднего, и малые запасы воды 

в этом снеге. В результате нынеш-

ние ландшафтные пожары смогут 

значительно превысить прошло-

годние, когда общая площадь вы-

горевших территорий составила 

более 16 млн гектаров, что равно 

всей территории Германии.

За прошлогодний летний сезон 

в России было зарегистрировано 

47 210 пожаров, в которых по-

гибли 7545 человек, в том числе 

378 детей и подростков, получи-

ли травмы 8372 человека. В сред-

нем ежедневно фиксировалось 

949 пожаров, где погибал 21 че-

ловек, получали травмы 23, ог-

нем уничтожалось 128 строений. 

Почти треть погибших составили 

пенсионеры – 2452 пожилых че-

ловека. А еще эвакуировано было 

почти 200 тысяч погорельцев, по-

терявших все нажитое.

Нынче пожароопасный се-

зон открыт в 75 субъектах РФ, 

что означает для оперативных 

служб переход в режим повы-

шенной готовности, а население 

обязывают соблюдать «правила 

пожарной безопасности при ис-

пользовании открытого огня». На 

практике это не означает ровно 

ни-че-го! Если вспомнить, что вся 

Россия поделена на 89 субъектов, 

то получается, что пожароопас-

ной фактически объявлена вся 

страна. Правда, в 40 регионах 

установлен «особый противопо-

жарный режим», при котором на-

селению запрещается выходить 

в лес и жарить шашлыки, разво-

дить костры, жечь траву и мусор 

даже на своем огороде.

Власти утверждают, что 80% 

лесных пожаров начинаются из-

за хозяйственной деятельности 

жителей. В вечно горящем За-

байкальском крае губернатор 

Александр Осипов прямо за-

явил: почти все пожары в Забай-

калье с начала года 

произошли по вине 

человека. 

изменения, работали с ним в по-

стоянном техническом режиме. 

Это документ для специалистов. 

Чтобы вообще понимать, как 

развивается город, чтобы это 

понимало население, депутаты, 

нужен как раз мастер-план, ко-

торый, на наш взгляд, тоже дол-

жен динамично изменяться. Ко-

нечно, он «за базу» должен быть 

перспективным. Но тем не менее 

текущие изменения все равно 

должны вноситься».

Путано, но смысл понятен: 

надо сделать так, чтобы Генплан 

не мешал исполнительной власти 

делать то, что она считает нуж-

ным, без всякой оглядки. Отка-

заться от существующих в законе 

ограничителей.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

На кого 
укажет 
Белый дым
Папа римский 
Франциск 
ушел. Кто будет 
следующим на 
святом престоле?

Александра 
Петрова 
разжаловали 
в почтальоны
С фестивального экрана – и сразу в 
широкий прокат. Стремительный 
путь проделал фильм Андрея 
Разенкова «Почтарь»

МЕСТА ЗНАТЬ НАДО! 7

Забег в Сахаре – 
это не про 
скорость, а про 
преодоление
Экс-капитан сборной России 
по футболу Алексей Смертин 
пробежал ультрамарафон 
в знаменитой пустыне

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На прошлой неделе на засе-

дании президиума Госсовета 

по вопросу развития «инфра-

структуры для жизни» мэр 

Москвы уже в практической 

плоскости озвучил давнюю 

мечту: отказаться от главного 

закона, по которому должна 

обустраиваться столица, – от 

Генерального плана. В извест-

ной песне про дикарей, кото-

рые «вроде не бездельники и 

могли бы жить», главной бедой 

объявлялись понедельники. 

На нашем «острове невезе-

ния» все уперлось в дурацкие 

законы и в Генплан, который 

душит инициативу властей. Он, 

мол, наследие советского про-

шлого, громоздкий, кондовый, 

мешает «городу развиваться». 

«Генеральный план из хоро-

шего, нужного документа пре-

вратился в тяжелый, сложный 

инструмент, который просто 

тормозит развитие городов», – 

заявил Сергей Собянин.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ч
то же мэр предлагает? 

«Генеральный план как 

технический документ, 

он важный и нужный, его 

нужно оставить. Но его 

нужно оставить на уровне ис-

полнительной власти городов, 

для того чтобы туда системати-

зированно заносили все текущие 

Надо все Генпланы взять 
и отменить
Законы, ограничивающие аппетиты строительного бизнеса и близкого ему 
чиновничества, вредят развитию Москвы?
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Горит оно синим пламенем

Где деньги главного 
приватизатора

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Федеральная служба судебных приста-

вов сообщила, что суд арестовал активы 

Анатолия Чубайса на сумму 5,6 млрд руб-

лей. Осталось найти, где спрятал деньги 

бывший главный приватизатор России, 

председатель «Роснано» и специальный по-

сланник президента РФ по связям с между-

народными организациями.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

«У нас очень много денег, – заявлял 10 лет назад 
на новогоднем казенном банкете «Роснано» тог-
дашний руководитель государственной компании 
Анатолий Чубайс. – Их просто вот совсем много. А 
значит, будет вторая премия помимо первой!» И зал 
чуть не рухнул от аплодисментов 415 подвыпивших 
участников торжества. Впрочем, им было отчего 
хлопать в ладоши и без этой премии с барского 
плеча. Позже Счетная палата обнаружила: средняя 
зарплата в компании при Анатолии Борисовиче со-
ставляла 1,2 млн рублей в месяц – в 40 раз выше, 
чем по стране…

А теперь нынешний глава «Роснано» просит Ге-
неральную прокуратуру проверить работу своего 
предшественника. Он провел аудит в компании и 
узнал: за предыдущее десятилетие объем внешних 
заимствований корпорации превысил 290 млрд 
рублей. Плюс изначально на ее создание ушло 
130 млрд государственных рублей – 5 млрд долла-
ров по тогдашнему курсу. Плюс у своих партнеров 
корпорация позже одолжила еще 76,3 млрд и 
облигаций продала на 71,6 млрд. Куда же все эти 
дензнаки девались?

С самого начала своего существования ком-
пания «Роснано» практически ничего не зараба-

тывала. Лишь изредка ее глава на публике крутил 
какой-нибудь чудо-планшет и сообщал о грядущей 
революции на рынке высоких технологий, после 
чего снова уползал на годы в свою нору. Революций 
не происходило, но руководство «Роснано» не слиш-
ком горевало по этому поводу. Да и чего горевать? 
В  2014–2015 годах топ-менеджерам выплатили 
вознаграждений более чем на 8 млрд рублей.

Дальше – больше. «Расходы на оплату труда 
в  расчете на одного человека за пять лет увеличи-
лись более чем в 9 раз», – констатировали аудиторы 
Счетной палаты в 2016 году. За 2020 год компания 
потратила еще 828 млн рублей на всевозможные 
вознаграждения сотрудникам – и это при официаль-
ных убытках «Роснано» в 52,9 млрд рублей.

Зарплату самого Чубайса в компании пред-
усмотрительно засекретили, но, по данным СМИ, 
она выросла как минимум в четыре раза, до 160 млн 
рублей в год. Когда, случалось, ему про зарплату 
напоминали, глава «Роснано» на голубом глазу заяв-
лял, что, «если бы не его большая заработная плата, 
которую он получает в России, он бы с  легкостью 
сумел трудоустроиться в любой зарубежный универ-
ситет, где стал бы читать лекции». Но кто же отпустит 
столь ценного специалиста за пределы Родины?

Хотя и в России он мимо рта ложки не проносил. 
Еще до перевода в «Роснано» создал инвестици-
онную фирму «Монтес Аури» («Золотые горы») для 
спекуляции на бирже государственными ценными 
бумагами, имея инсайдерскую информацию напря-
мую из Белого дома. А в 2010 году купил в Тверской 
области 250 гектаров земли за 30 млн рублей. Ви-
димо, просто повезло отхватить такой кусок по цене 
дачного участка. Тот клин он разделил 
на три части и продал их в 13 раз доро-
же – за 408 млн.

АРТЕМИЙ ЛАРИН

ПРОЕКТНЫЙ МЕНЕДЖЕР
– Я сегодня первый день на рабо-
те и пока всех люблю. К началь-
ству отношусь со сдержанным 
почтением, вот только не терплю, 
если босс матерится. Манеры ино-
гда бывают важнее ума и опыта.

АНАСТАСИЯ МАРИНА

ПЕДАГОГ
– К счастью, мой прежний началь-
ник остался в прошлом – уволи-
лась из-за вечных задержек зар-
платы и бардака. Сидеть в пустом 
офисе без работы – какие уж тут 
любовь или уважение? 

НИКОЛАЙ ИВАНОВ

СПЕЦИАЛИСТ ПО БЕЗОПАСНОСТИ
– Сейчас я сам руковожу людьми 
и знаю: каждый сотрудник ценен. 
В моей карьере попадались раз-
ные руководители – и классные, и 
слабые. Но уходил я всегда краси-
во, без скандалов. И вам того же 
желаю.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Где-то между любовью 
и ненавистью
Опросы показали: больше половины росси-

ян относятся к начальству с почтением. За-

то 1% обожают босса, а 5% предпочли бы его 

не видеть вовсе. А вы-то в каком лагере?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Резиденция Чубайса в подмосковном Переделкино. 

Перед отъездом наш пострел продать успел...

курсы 
валют

$82,3637 (+0,9017)

€94,5723 (+0,5323)

20 
млн
живут сегодня 
в Москве, еже-
годно население 
прибывает чуть 
ли не на мил-
лион человек. 
И этому городу 
не нужен закон, 
по которому он 
существует, а 
достаточно «ма-
стер-плана»?
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Например, ни в каком Генпла-

не Москвы не прописаны такие 

вещи, как реновация. То бишь 

снос добротных домов и строи-

тельство на их месте многоэтаж-

ных монстров без соответству-

ющей инфраструктуры. Чтобы 

жильцы, поменявшие квартиры 

в хрущевках на «хоромы» в этих 

«человейниках», пешком лезли на 

20-й этаж, потому что лифты не 

работают, дрались за дефицитные 

парковки у дома и во зили детей на 

метро в детсады и школы, потому 

что их нет в пешей доступности.

Кстати, в ходе этого совещания 

состоялся диалог между пере-

селенцем из Германии и пре-

зидентом России. Гражданин 

Германии с семьей перебрался 

в Москву, а потом выбрал для 

жизни Доброград, где реализу-

ется инновационный частный 

проект малоэтажных домов со 

всей инфраструктурой для жиз-

ни, близ Коврова на Владимир-

щине. Германию он отверг из-за 

насаждаемых там нетрадицион-

ных ценностей, но и Москва ему 

не подошла. Он, живший в центре 

Европы, не привык к такой ску-

ченности, к непрерывному «раз-

витию», бесконечной стройке, 

рвам и канавам – всему тому, что 

сегодня отличает нашу столицу.

У меня же есть знакомый, кото-

рый, наоборот, предпочел Герма-

нию и, что интересно, занимает-

ся там реновацией пяти этажек. 

Только это действительно осовре-

менивание имеющегося жилья, 

насыщение его необходимыми 

удобствами, а не снос и возведе-

ние на месте одного дома трех. 

И в этом деле преуспел, пользу-

ется уважением горожан и под-

держкой властей.

А еще там нельзя, вопреки 

закону, взять да на месте заво-

да построить жилье и офисы. 

А в Москве это делается сплошь 

и рядом и преподносится как раз-

витие города на благо москвичей. 

Хотя такие кульбиты Генпланом 

не предусмотрены. В Европе во-

обще не принято вносить непро-

думанные глобальные изменения 

в сложившуюся застройку. Труд-

но представить «мастер-план» 

Венеции или Рима или 

возведение в окрест-

ностях Колизея жилья.

Почему в России 
пожары каждый 
год уничтожают 
2,5 млн гектаров 
леса

25
апреля

2025
пятница

№ 29–30  (27856)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» продолжается досрочная 

подписка на 2-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

Дмитрий Нагиев: 
Сказал себе, что будешь 

бегать с понедельника, – 
беги! Ну и не жри, конечно
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•ЭХО•

Папа римский Франциск, первый 

в истории неевропейский папа, ушел 

из этой жизни, отпраздновав Пасху, 

на 89-м году. Хорхе Марио Бергольо 

(такое имя папа носил в миру) родил-

ся и вырос в Аргентине в многодет-

ной семье этнических итальянцев, 

бежавших из Европы в конце 1920-х. 

Они спасались от режима Муссо-

лини. В Буэнос-Айресе он окончил 

техникум, став химиком-технологом, 

работал вышибалой, собирался, 

как все, жениться. Но… Резко изме-

нил судьбу, поступив в семинарию, 

а в 1958-м вступив в Орден иезуитов.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Был рукоположен в священники, окон-

чил магистратуру, преподавал, возгла-

вил духовную семинарию и к 1992 году 

дорос до епископа, которого уважали за 

простоту, справедливость, доступность 

для простых горожан. Уже став еписко-

пом, он передвигался по бандитскому 

Буэнос-Айресу на метро и автобусах, от-

казавшись от машины и охраны. После 

возведения в сан кардинала в 2001 году 

и смерти Иоанна Павла II входил в число 

главных кандидатов на Святой престол, 

но проиграл выборы хранителю статус-

кво кардиналу Ратцингеру, ставшему 

Бенедиктом XVI.

Неожиданно для себя Хорхе Берго-

льо сменил Ратцингера через восемь 

лет, в 2013 году на высшем посту в ка-

толической иерархии. Он принял Свя-

той престол, взяв имя в честь святого 

Франциска Ассизского, главного пропо-

ведника нестяжательства, аскезы и люб-

ви к страждущим. Потому Франциск I 

и не стал менять скромных запросов 

в быту: отказался носить золотой пер-

стень – символ папской власти, заме-

нил трон скромным креслом, сократил 

число комнат в резиденции, ездил на 

скромных автомобилях и поселился в 

приюте Святой Марты в комнате №201. 

В той же комнате он и умер через 12 лет 

от инсульта, 21 апреля 2025 года, на сле-

дующий день после Пасхи.

Когда архиепископ Буэнос-Айреса в 

2013 году взошел на престол, католи-

ки-прогрессисты уповали на «эффект 

Франциска», полагая, что его понтифи-

кат приведет к либерализации доктрины 

веры и всей практики служения, вер-

нув в лоно Римско-католической церкви 

миллионы верующих, отвергнутых кон-

серватизмом Бенедикта XVI. Но, несмо-

тря на послабления, папа не стал превра-

щать самую влиятельную христианскую 

конфессию в «инклюзивную» церковь, 

как мечталось либералам. Франциск не 

шел на поводу у властей и лоббистов, до-

вел до конца расследования скандалов 

с педофилами в иерархии РКЦ, боролся 

с коррупцией в Ватикане, призывал к 

реализму в международных отношениях 

ради мира.

Бергольо разочаровал радикальных 

реформаторов, несмотря на всю свою 

неформальность, борьбу со стяжатель-

ством, личный аскетизм и открытость к 

слабым и угнетаемым слоям общества. 

Он же подвергался острой критике наи-

более закостенелых догматиков клира, 

но уже за «нововведения и открытость», 

а также за межхристианский диалог с 

православием, в частности за свою исто-

рическую встречу с патриархом Кирил-

лом на Кубе.

Впрочем, многое в оценках теперь 

будет зависеть от личности преемника 

Бергольо в Ватикане. Де-факто выбор 

конклава сужен до его участников из 

137 кардиналов. Сам конклав, то есть 

собрание римской курии в полном со-

ставе с целью выбора папы римского, 

должен быть назначен после прощания 

и похорон ушедшего Франциска, через 

15 дней после его смерти. Но подковер-

ная борьба уже началась.

Надо понимать, что из 137 кардина-

лов 108 были назначены самим Франци-

ском, хотя это необязательно делает их 

всех реформаторами и либералами. Для 

Белого дыма необходимо набрать две 

трети голосов. Князья церкви должны 

сделать выбор между курсом на обнов-

ление, взятым Франциском, и возвратом 

к консервативным догматам. Но личные 

и властные мотивы важнее.

Римские консерваторы имеют все 

шансы вернуть итальянского папу на 

престол после поляка, немца и аргентин-

ца. Среди итальянцев претендентами 

считаются 70-летний Пьетро Паролин, 

действующий госсекретарь Ватикана, 

молодой патриарх Иерусалима Джо-

ванни Баттиста Пиццабалла и даже 

глава дикастерии по делам Восточных 

церквей Клаудио Гуджеротти, который 

в бытность папским нунцием на Украи-

не лично передавал помощь населению 

Донбасса и поддерживал отношения с 

канонической Украинской православ-

ной церковью, которая сейчас в опале. 

Справедливости ради надо отметить, 

что госсекретари предыдущего папы ни 

разу не избирались на конклаве.

В числе фаворитов The New York Times 

названы и либеральные кардиналы, типа 

69-летнего архиепископа Болоньи Мат-

тео Дзуппи, связанного с Общиной свя-

того Эгидия. Он считает прием мигран-

тов «исторической задачей для Европы», 

а работу с католиками-геями – важной 

задачей священников. Дзуппи занимал и 

ключевую должность посланника по во-

просам Украины. Другим представите-

лем либералов является 67-летний Луис 

Антонио Тагле, кардинал с Филиппин, 

борец за инклюзивность и причастие 

разведенных католиков. А вот 72-лет-

ний кардинал Петер Эрдё из Венгрии, 

как ожидается, станет лидером среди 

кардиналов, которые хотят развернуть 

РКЦ к консерватизму Иоанна Павла II 

и Бенедикта XVI. Излишне добавлять, 

что такое назначение в корне изменило 

бы отношение к Венгрии в Евросоюзе, 

усилив позиции трамписта Орбана.

Последним государственным деяте-

лем, с которым папа Франциск встре-

тился в своей земной жизни, был пере-

шедший в католицизм американский 

вице-президент Вэнс, громко осуждав-

ший понтифика за его попустительские 

взгляды на массовую миграцию, но ви-

девший в нем духовного авторитета и 

для «традиционалов» в политике. В этом, 

по мнению The European Conservative, 

есть нечто глубоко символичное. Буду-

щее католичества в странах западного 

христианства, делает вывод издание, 

будет больше похоже на ту концепцию 

веры, которую вынес для себя Джей Ди 

Вэнс, чем на заявленный, но не вопло-

щенный католицизм Хорхе Бергольо. 

Однако его глубокая духовность, явно 

преобладавшая над сиюминутным и 

мирским, оставила отпечаток и в по-

литике.

Успешный американский политик, 

навестивший Франциска накануне 

ухода, и покойный понтифик остались 

братьями по вере, что открывает для 

всего Запада перспективу обретения 

устойчивой социально-политической 

доктрины строительства общества. Ког-

да вице-президент США узнал о кончине 

Франциска, Вэнс написал в соцсети Х: 

«Я был счастлив увидеться с ним вчера, 

хотя он, совершенно очевидно, был очень 

болен. Сердцем я сейчас с миллионами 

христиан со всего мира, которые любили 

его». «Папа бедных», каковым останет-

ся в народной памяти Франциск I, был 

и останется антиподом Трампа, но его 

гибкий просвещенный консерватизм 

и езуита, вера в «мир во всем мире» впол-

не может стать точкой отсчета для после-

дующих поколений правых на Западе. Т
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До 2025 года
работает утвержденный Генплан – основной закон раз-
вития Москвы. А что дальше?

В 2024 году Вооруженные Силы РФ
получили от предприятий ОПК более 1,5 млн беспилотников

Делегации 150 государств приедут на конференцию
по безопасности 27–29 мая в Москве, заявил секретарь Совбеза Сергей Шойгу

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Встреча президен-

тов должна быть 

п р о д у к т и в н о й . 

И Трамп, и Путин хотят результатов.

Михаил Мишустин
премьер РФ

– Одним из суще-

ственных факторов 

роста цен, прежде 

всего на продукты 

первой необходимо-

сти, сегодня остают-

ся наценки посредников.

Сергей 
Лавров
глава МИД РФ

– Если брать ситуа-

ц и ю  г л о б а л ь н о, 

к о н е ч н о,  м е р ы , 

которые приведут 

к сокращению числа трудовых ми-

грантов, едва ли отвечают нашим 

интересам.

Сергей Гаврилов
депутат Госдумы

– При текущей демо-

графической траек-

тории к 2040 году на 

одного пенсионера 

может приходиться 

лишь один работаю-

щий гражданин.

Владимир 
Потемкин
педагог, академик 

(речь на XI сессии 

ВС СССР, 

25 апреля 

1945 года)

– Жить Геббельсу, Гитлеру и всей не-

мецкой фашистской банде остается 

недолго. Пробил час исторического 

суда. Наступила расплата за все их 

злодеяния.

Николай Гоголь
писатель 

(С.П. Апраксиной, 

около 

25 (13) апреля 

1848 года)

– Не смущайтесь ни-

какими событиями 

мира. Справляйтесь только при вся-

ком поступке вашем с Евангелием. Там 

сказано ясно, как нам быть с ближним 

нашим. Стало быть, сказано все.

На кого укажет Белый дым

Ничто мирское 

папу Франциска 

не отпугивало.

с. 1
Впрочем, у нас теперь 

консерватизм европей-

цев воспринимается 

как заскорузлость мышления, 

отсталость. Но, как ни странно, 

именно в исторические города 

Европы стремятся люди со всего 

света, оставляя там миллиарды. 

Именно туда были направлены до 

недавних пор взоры многих на-

ших депутатов, пропагандистов и 

олигархов. Именно там они нахо-

дили покой и отдохновение, столь 

дефицитное в Москве и других 

городах-миллионниках, куда вла-

сти и бизнес стремятся сегодня 

согнать население страны, остав-

ляя безлюдными гигантские про-

странства остальной России. Буд-

то бы за околицей мегаполисов 

плещется не безбрежное море 

самой большой по территории 

страны мира, а океан, зажимаю-

щий японцев на их малюсеньких 

островках!

Столичное руководство выда-

ет за героизм расширение метро, 

строительство железнодорожных 

диаметров. Но ведь это необходи-

мые действия для того, чтобы из-

бежать транспортного коллапса 

в перенаселенном городе. И де-

лается это еще и для того, что-

бы построить больше жилья на 

этом клочке суши, называемом 

Москвой. А там и трава не расти…

Но вернемся к Москве, горо-

ду с более чем 20-миллионным 

населением, прибывающим 

ежегодно чуть ли не на милли-

он человек. И этому городу, как 

выясняется, не нужен закон, 

по которому он существует, а 

достаточно «мастер-плана». По 

такому поводу можно делать 

круглые глаза, но в целом это 

укладывается в тенденцию от-

каза от законодательства, хоть 

как-то ограничивающего аппе-

титы строительного бизнеса и 

близкого ему чиновничества.

Под занавес прошлого года од-

ним росчерком пера, то есть по-

становлением правительства Мо-

сквы №3160-ПП 146, московские 

Особо охраняемые природные 

территории (ООПТ) были пре-

образованы в Особо о храняемые 

зеленые территории (ООЗТ). Эти 

ООПТ и раньше не очень охра-

нялись, теперь и подавно они 

не препятствие для девелопе-

ров. Хочется еще больше народа 

привезти в столицу, и вот уже 

в некогда охранявшемся парке 

«Лосиный Остров» строят дорогу, 

Надо все Генпланы взять и отменить

Ну и как тут 

обойтись без 

Генплана?

прорубая ее сквозь вековой лес. 

Уничтожают оставшиеся сосны 

в Покровском-Стрешнево, дабы 

освободить место для суперкот-

теджей. Топор дровосека занесен 

над и без того скукожившимися 

легкими столицы.

В этом же ряду начавшее дей-

ствовать с 1 марта новое Поло-

жение о зонах охраны объектов 

культурного наследия, принятое 

с подачи Минкультуры. Никак 

не дает покоя властям уже поряд-

ком поредевшее историческое 

наследие, мешающее строить 

вширь и ввысь. Об этом недавно 

в «Труде» писал зампредседателя 

Всероссийского общества охраны 

памятников истории и культуры 

Евгений Соседов (статья «Хана 

родному пепелищу» от 7 марта 

2025 года). И ведь правда хана. 

Если, как пишет Соседов, охран-

ные зоны отменены теперь даже у 

места дуэли Пушкина на Черной 

речке, и у места убийства Лермон-

това в Пятигорске, и у Мамаева 

кургана, где прямо у подножия 

можно будет возвести много-

этажки.

«Возможно, дело в какой-то 

новой форме запредельной кор-

рупции, когда предметом раз-

мена становятся не отдельные 

памятники и земельные участки, 

а сразу вся страна со всей ее ты-

сячелетней историей и всеми ее 

святынями», – написал Евгений 

Соседов. Но что им эти слова? 

Васька слушает да ест, и питаться 

он привык очень хорошо.

Впервые публично об отказе 

от Генплана Москвы Сергей Со-

бянин высказался в 2021 году. 

«В реальной жизни все очень ди-

намично. Например, у нас 17 ты-

сяч га промзон. Но половина из 

них точно никакие не промзоны. 

Там помойки, из которых надо 

что-то полезное делать. И завод-

ские территории стране не нуж-

ны в таком объеме». Оставим в 

стороне посыл о том, что заводы 

стране не нужны. Вдумаемся, к 

чему мэр клонит. Тут все просто. 

Документы, фиксирующие наме-

рения и обязательства города, в 

наше время неактуальны. Нужен 

некий «мастер-план». Захотели 

построить что-то где-то – пожа-

луйста. Достаточно внести эти 

хотелки в этот самый «мастер».

При этом в пример градона-

чальник приводил ненавист-

ный ныне Лондон, который-де не 

имеет Генплана. Хотя тамошний 

«мастер-план» – это и есть Ген-

план, просто в английском языке 

нет аналога слова «генеральный». 

Как нет там и строительной анар-

хии. А у нас есть. И в каком-то 

смысле Сергей Семенович прав: 

зачем документ, который власть 

все равно не соблюдает? Ведь ре-

шения принимают чиновники 

на строительной комиссии при 

Москомархитектуре. Их пристра-

стия вполне понятны, с запроса-

ми и интересами москвичей они 

ничего общего не имеют.

Пять лет назад нам с гордо-

стью заявили, что в Москве уже 

произошли изменения в под-

ходах к планированию и про-

ектированию. Каждый проект 

якобы рассматривается не по 

отдельности, а «в режиме ком-

плексной застройки» с учетом 

инфраструктуры, рабочих мест 

и т. д. и т. п. «Архитектурный кон-

троль, разумеется, очень нужен, 

но это не про Генплан. За эти годы 

мы ушли от дешевых безликих 

«панелей», ушли от застройки в 

стиле спальных районов, пере-

шли к современной квартальной 

планировке», – заявлял мэр.

Результаты мы видим. Видим, 

как в Москве вырастают кварта-

лы без парковок, школ, детсадов, 

без дорог и пожарных проездов. 

Главное – быстрее освоить деньги 

на строительстве. Как люди будут 

в этих кварталах жить, где рабо-

тать, отдыхать, лечиться и учить-

ся, никого не интересует. Но ведь 

именно на эти вопросы и должен 

отвечать Генплан! Его отмена 

позволит не согласовывать свои 

действия ни с горожанами, ни с 

федеральным правительством.

В 2020 году должна была на-

чаться разработка нового Ге-

нерального плана, взамен су-

ществующего и работающего 

до 2025 года. Но, судя по всему, 

у мэрии нет ни специалистов, 

ни желания этим заниматься. 

А главное, план надо было бы 

обсуждать с обществом, утверж-

дать с соседними регионами и с 

федеральным правительством. 

Гораздо легче его отменить под 

видом неуемного стремления «к 

развитию».

И еще. Пять лет назад открове-

ния столичного градоначальника 

вызвали бурю эмоций, полемику. 

Нынешнее же выступление уже 

ничего не вызвало. Лишь Вла-

димир Путин призвал его быть 

осторожнее и прислушиваться к 

мнению жителей. «Знаете, в не-

которых городах, когда с людьми 

встречаюсь, людям многие вещи 

не нравятся. В Сочи, например, 

настроили «свечек» – местным 

жителям не очень нравится. По-

этому здесь нужно повниматель-

нее», – высказался президент. Как 

вы думаете, его услышат?  Т  
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зафиксировано 1336 лесных по-

жаров. Их суммарная площадь 

составляла 42,4 млн гектаров. 

А по подсчетам канадского де-

партамента природных ресур-

сов, в стране каждый год сгора-

ют в среднем по 2,5 млн гектаров 

леса. В США в нынешнем январе 

калифорнийский лесной пожар, 

который затронул Лос-Анджелес 

и прилегающие регионы, унич-

тожил более 12 тысяч строений, 

включая шикарные виллы знаме-

нитых голливудских кинозвезд 

и даже вице-президента страны 

Камалы Харрис. Там погибли 

24 человека, были эвакуированы 

199 тысяч. Экономические потери 

оцениваются в 57 млрд долларов.

В Южной Корее мартовские по-

жары – 2025 за шесть дней уничто-

жили 2412 объектов, в том числе 

жилые дома, дачные постройки, 

инфраструктуру. Погибли здания 

буддийского храма Коунса, охра-

няемый государством павильон 

Кавунну. Под угрозой были исто-

рическая деревня Хахве, академия 

Пенсан Совон и храм Тэджонса в 

национальном парке Чхуаксан. 

Общее число погибших составило 

28 человек, более 33 тысяч человек 

эвакуированы…

Естественный вопрос: почему 

же в этих богатых и благополуч-

ных странах не смогли ликвиди-

ровать пожары в зародыше? Тем 

более что США и Канада обладают 

мощнейшими армадами пожар-

ных самолетов – у американцев их 

150, у канадцев – 120, а в России – 

меньше десятка. Именно у них 

имеются самые большие в мире 

Global Supertanker (на базе Boeing 

747), способные за один рейс до-

ставить к очагу и слить в огненные 

кратеры по 70 тонн воды. Но у аме-

риканцев именно воды и не ока-

залось: тамошнее водохранилище 

Санта-Инез вместительностью 

более 525 млн литров в самый 

нужный момент вдруг оказалось 

пустым. Зачерпнуть по соседству 

из Тихого океана не разрешили 

экологи – пожалели реликтовые 

калифорнийские леса, для кото-

рых морская вода губительна.

А в Канаде в 2023 году и тушить 

не стали по простой логике: те по-

жары не представляли опасности 

для людей, а лес еще вырастет. 

Зато для защиты населения уже 

начали строить стационарные и 

передвижные 30-метровые про-

тивопожарные башни RainStream, 

позволяющие накрыть «дождем» 

из ближайшего озерка террито-

рию до 8 гектаров. Активируют-

ся эти системы самостоятельно и 

контролируются удаленно. В Юж-

ной Корее нынешний мартовский 

крупный пожар потушили начав-

шиеся дожди, подтвердившие 

общеизвестную истину, что с их 

приходом и понижением темпе-

ратуры любые пожары постепенно 

прекращаются независимо от за-

действованных для их тушения 

сил и средств…

В нашей стране все это известно 

не хуже, ибо в СССР еще в конце 

1960-х для тушения пожаров впер-

вые применили искусственный 

дождь: выстреливали над обла-

ками специальные заряды с йоди-

стым серебром, после чего через 

30–40 минут начинался дождь, а 

в некоторых случаях и мощный 

ливень, который мог продолжать-

ся сутки и более. В 2018 году на 

сайте Минприроды России была 

опубликована новость о том, что 

искусственные дожди могут быть 

использованы для тушения по-

жаров и защиты лесов. Три года 

назад Росгидромет проводил экс-

перимент в Якутии по активно-

му воздействию на атмосферные 

осадки на территории семи наибо-

лее пожароопасных районов. «По 

результатам экспериментальных 

полетов в мае-июне 2022 года сле-

дует заключить, что применение 

технологии активного воздей-

ствия на облака, для увеличения 

атмосферных осадков в целях сни-

жения класса пожароопасности, 

подтвердило свою эффективность 

на территории Республики Саха 

(Якутия)», – говорилось в офи-

циальном заключении. И даже 

на III Международном пожарно-

спасательном конгрессе в подмо-

сковной Кубинке было доложено: 

«Увеличение дождевых осадков 

позволило существенно снизить 

вероятность возникновения при-

родных пожаров на опытных тер-

риториях».

Повторять известную истину – 

это одно, однако вызывать дож-

ди мы уже даже не учимся. Зато 

в 2015 году тогдашний министр 

природных ресурсов и экологии 

Сергей Донской подписал приказ, 

которым разрешил не тушить по-

жары в РФ, если прогнозируемые 

затраты на тушение превышают 

прогнозируемый вред. Что тут ска-

зать? Рыночный подход. Большая 

часть российской тайги находится 

в практически недоступных ме-

стах, где нет дорог, не живут люди, 

куда добраться трудно. А по офи-

циальным данным Рослесхоза, в 

среднем площадь лесных пожа-

ров в России ежегодно составляет 

2,5–3 млн гектаров – примерно как 

в Канаде. Т
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Горит оно синим пламенем

Где деньги главного приватизатора
Удачная сделка, ничего не 

скажешь. Секрет успеха 

крылся в покупателе – им 

был старый приятель, а ныне беглый 

банкир Борис Минц, и деньги-то он 

тратил вкладчиков и пенсионеров. 

А сама схема с перепродажей потре-

бовалась, чтобы заплатить налоги и 

легализовать сверхприбыль, объяс-

нили эксперты. И заодно наглядно 

показать, что Чубайс умеет не только 

разбазаривать государственные день-

ги, но и работать прибыльно – если 

для себя лично…

Теперь судебным приставам тре-

буется отыскать «нажитое непо-

сильным трудом». Трудная задача, 

если не сказать невыполнимая. Ведь 

официально господин Чубайс – абсо-

лютный голодранец. Покинул Рос-

сию на частном самолете, побывал 

в Израиле, где сдавал документы на 

гражданство, потом перелетел в Ита-

лию – в сетях была информация о его 

тамошней собственности. То ли болел 

(его снимки под капельницей одно 

время демонстрировались в Сети), 

то ли выздоровел, потом пошли раз-

говоры о его деятельности на научной 

ниве (естественно, специалистом по 

России), потом где-то растворился...

Но предварительно продал всю 

недвижимость – квартиру в элитном 

московском комплексе Mon Cher на 

Якиманке, недостроенную усадьбу-

резиденцию в писательском Передел-

кино, занимающую 1,5 гектара земли 

напротив Дома-музея Бориса Пастер-

нака. Усадьба выглядит неприлично 

огромной, и супруга Чубайса Авдотья 

Смирнова даже жаловалась журна-

листам: «Мне было довольно трудно 

«пожениться» с этим домом, потому 

что он слишком большой». Но недаром 

говорят: стерпится – слюбится.

Сегодня этот помпезный объект 

даже в недостроенном виде оцени-

вается в 2,3 млрд рублей: хозяйский 

дворец (20 комнат – 2656 «квадратов» 

с бассейном и кинозалом), гостевой 

дом (735 метров) дом охраны (585) 

и гараж на 10 машин. «На стоимость 

влияет не только размер участка, дома 

и дополнительный функционал вроде 

наличия бассейнов и прочего, но и 

географическое положение, – уважи-

тельно сообщают риелторы. – И по-

том, фактически это Москва, менее 

10 километров от МКАД». Формально 

земля куплена швейцарской фирмой, 

хотя СМИ утверждают, что ее владе-

лец – все тот же Чубайс. И все стро-

ения якобы построены на заемные 

деньги, но главное: за день до отъезда 

усадьба была продана неизвестному 

покупателю из Челябинска.

И вот вчера по каналам ТАСС со 

ссылкой на собственные источники 

прошло сообщение о том, что сотруд-

ники силовых ведомств России на-

мерены проверить поступившую (?!) 

информацию о скрытых в банках Ев-

ропы счетах бывшего руководителя 

компании «Роснано» Анатолия Бо-

рисовича Чубайса. И все его близкое 

окружение будет проверяться на при-

частность к коррупционным схемам. 

Как раз на этой неделе Московский 

городской суд продлил срок содер-

жания под стражей трех бывших 

топ-менеджеров «Роснано», которые 

в январе были задержаны по делу о 

злоупотреблении должностными 

полномочиями, повлекшем тяжкие 

последствия (ч. 3 ст. 285 УК).

Подождем результатов. Хотя во-

просы есть уже сегодня. Некоторые 

российские бедолаги-туристы на 

себе испытали строгость и непре-

клонность российских законов. 

Моих знакомых развернули в Шере-

метьево пограничники, поскольку за 

ними числились долги по «комму-

налке» и неуплаченный налог на 32 

тысячи руб лей. И прощай, поездка 

на зимнюю лыжню в Европу. Все пра-

вильно, все по закону. Вы серьезно 

думаете, что человек, стянувший 

миллиарды казенных рублей, вхо-

дивший в самые высокие кабинеты 

российской власти, допущенный к 

государственным секретам, может 

вот так запросто пересечь госгра-

ницу и раствориться в неизвестном 

направлении? И теперь найдут и вер-

нут в казну так же растворившиеся 

деньги? Т

В местной службе 

МЧС сообщили о выяв-

лении 74 виновников, 

«из которых 33, к сожалению, это 

несовершеннолетние граждане». 

«Сумма штрафа составляет более 

270 тысяч рублей», – рапортуют 

в ведомстве. Ну и что решает эта 

сумма?

Уже нашли виновников пожа-

ров и в Рязанской области, где в 

апреле пришлось тушить очаги 

в 19 районах. Власти сообщили: 

за выжигание сухой травы и му-

сора наказаны 24 человека сово-

купным штрафом на 210 тысяч, 

остальные строго предупреж-

дены. А в Ставропольском крае 

безуспешно ищут виновников 

тяжелой пожарной ситуации на 

одной из главных природных до-

стопримечательностей – на горе 

Бештау. Ее склоны загорелись в 

четырех местах.

Впрочем, доктор геолого-ми-

нералогических наук Владимир 

Сывороткин предлагает не валить 

все «пожарные беды» на несозна-

тельное или злоумышленное на-

селение. «В России есть стабильно 

пожароопасные регионы: Забай-

калье, Западная Сибирь, Север-

ное Прибайкалье, Центральная 

Якутия, Бурятия, Хакасия, Хаба-

ровский край с Приморьем. Сним-

ки из космоса труднодоступной, 

малонаселенной или вовсе без-

людной территории, охваченной 

пожаром, показывают: на огром-

ной площади одновременно воз-

никают десятки точек возгорания, 

удаленные друг от друга на десят-

ки километров».

То есть лесные пожары возника-

ли в одних и тех же районах Земли 

и миллионы лет назад и заполы-

хают в будущем. Предположить, 

что якутские леса или чукотскую 

лесотундру поджигают десятки 

групп парашютистов-диверсантов 

сложно. Примерно так же возника-

ют лесные пожары в США, Австра-

лии и в Канаде. Здесь уже нужно 

искать происки инопланетян, 

жители нашей планеты на такую 

прыть не способны ни физически, 

ни технически.

Кстати, и в европейской части 

России, и в азиатской самые пожа-

роопасные территории являются 

самыми малонаселенными. Здесь 

тезис, что во всем виноваты люди, 

тоже не срабатывает, подчеркива-

ет ученый.

Добавим к этому, что в Ка-

наде за пожароопасный сезон 

2023 года, с мая по август, было 

с. 1

Иван Попов выслушал приговор 

с улыбкой и прокомментировал его 

стихотворными строчками.

В 75
субъектах РФ 
из 89 открыт 
пожароопасный 
сезон

ФНС в 2024 году взыскала рекордные
252 млрд рублей с компаний, обанкротившихся из-за высоких ставок по 

кредитам

Полностью импортозамещенный SJ-100
успешно совершил первый полет в Комсомольске-на-Амуре, 

сообщили в «Ростехе»

Пасхальное 
перемирие: 
продолжение 
следует?
На один день в честь Пасхи по приказу 

Верховного главнокомандующего Владимира 

Путина был прекращен огонь. После 

праздника, как и следовало ожидать, обе 

стороны, российская и украинская, обвинили 

друг друга в нарушении пасхального 

перемирия. Насколько был важен этот шаг к 

миру и последуют ли за ним другие?

Александр Перенджиев
военный эксперт, доцент кафедры 

политического анализа РЭУ имени 

Плеханова

– Увы, я пока не жду деэскалации. Нынешнее 
краткое перемирие – не столько военный, 
сколько гуманитарный шаг. Пасха – наш общий 
христианский праздник. Был тут и политиче-
ский аспект: важно показать, что российская 
сторона чтит христианские традиции. Но ждать 
вслед за этим устойчивого мира не стоит. Тут и 
Трамп не подмога. По вопросу украинского уре-
гулирования он не помогает, а скорее мешает. 
Напомню: американских вооружений из ВСУ он 
не отозвал. Прогнозы о завершении военной 
операции – дело неблагодарное, но я все-таки 
хочу надеяться, что все закончится уже в следу-
ющем году.

Павел Салин
политолог

– Не обошлось здесь без дипломатического 
давления США. Трамп давно говорил про «мир 
к Пасхе», но вместо этого последовало хотя бы 
краткое перемирие. Москве также было важно 
показать, что она способна идти на такие шаги и 
исполнять договоренности. Зеленский попытал-
ся переиграть Кремль, предложив перемирие 
на 30 суток, но его слова остались без ответа. 
Каков итог перемирия? Позиция Трампа не-
много смягчилась, риск новых санкций, а также 
выхода Штатов из процесса урегулирования 
снизился. А это уже немало.

Федор Лукьянов
главный редактор журнала «Россия 

в глобальной политике»

– Мы наблюдали значимое послание Москвы: 
Кремль готов к мирным инициативам и к соблю-
дению договоренностей. Тут прослеживается 
и пас Киеву: «А вы тоже можете соблюдать до-
говор?» И пас Трампу, который ставит вопрос 
остро: тянуть конфликт уже невозможно. Пас-
хальное перемирие остается частью закулис-
ного процесса. Мы не знаем, что именно там 
происходит, но некий процесс идет. Сообщение 
о приезде в Москву спецпредставителя Трампа 
демонстрирует, что разговор продолжается.

Владимир Жарихин
замдиректора Института стран СНГ

– Москва продемонстрировала, что серьезно 
относится к поиску компромиссов. Судя по 
всему, сейчас Вашингтон и Москва ведут се-
рьезную дипломатическую работу. Однако если 
Трамп и Уиткофф настроены на результат, то за 
Киев и Брюссель поручиться не могу. Да и не 
все силовые структуры Украины находятся под 
полным контролем Киева. То есть о мире гово-
рят все, но все видят результат по-разному.

Андрей Суздальцев
политолог

– История показывает, что перемирия быва-
ют разные, как и их результаты. Корейское 
обернулось молчанием пушек на долгие годы. 
Кремль готов к твердому миру, который унич-
тожит основания для дальнейших конфликтов. 
А Киев показал неготовность и неспособность 
выполнять даже принятые соглашения. Так было 
с согласованным с кабинетом Трампа «энергети-
ческим» перемирием. Но нынешнее 30-часовое 
пасхальное перемирие – это успех Москвы. Мы 
показали, что умеем держать слово и готовы дви-
гаться к миру. На время снизился накал боев. Что 
дальше? США договариваются с Киевом и Брюс-
селем, побеждает прагматическая точка зрения 
– мир становится ближе. Второй сценарий: дого-
воренности не приводят к результату, Вашингтон 
самоустраняется. Киев теряет в том числе воен-
ную поддержку Штатов и получает удар по оборо-
носпособности. Мир в итоге все равно наступает, 
но еще более кровавой ценой. По моему мнению, 
Кремль уже победил. Ведь это не он просит о 
перемириях или мире, а просят у него. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

В Китае, перед которым тоже остро стоит проблема борьбы с возгораниями в лесных 
массивах, находящихся в труднодоступных местах, прежде всего в горных районах, еще в 
2019 году начали применять дальнобойную артиллерию – с тушением пожаров сухим по-
рошкообразным веществом, распыленным после срабатывания снарядов над простран-
ством около 20 кв. км. А поскольку дальность полета противопожарного снаряда достигает 
8 км, результаты применения такого варианта борьбы с лесными пожарами были признаны 
успешными. Для тушения мелких, начинающихся возгораний на отдаленных территориях 
уже применяются дроны грузоподъемностью до 1,5 тонны, также распыляющие над эпицен-
тром пожара специальный порошок.
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Боевого генерала признали мошенником
Тамбовский гарнизонный военный суд вынес приговор по 
уголовному делу о крупном мошенничестве и служебном 
подлоге генерал-майору Ивану Попову – бывшему коман-
дующему 58-й армией, которая под его руководством летом 
2023 года отразила контрнаступление украинских войск в 
Запорожской области. Генерала приговорили к пяти годам 
колонии общего режима, а также назначили ему штраф в раз-
мере 800 тысяч рублей. Кроме того, суд лишил его воинского 
звания.

Утверждают, что Иван Попов и бывший заместитель ко-
мандующего войсками Южного военного округа генерал-
лейтенант Олег Цоков (он скончался, уголовное дело в его 
отношении было прекращено) организовали хищение более 

1,7 тысячи тонн изделий из металлопроката военного на-
значения. Ущерб государству оценили в 100 млн рублей. Еще 
один нюанс: на СВО генерала Попова не пускают даже рядо-
вым, хотя, как мы знаем, туда попадают осужденные по более 
жестким статьям.

Безусловно, это резонансное дело, и приговор генералу 
уже вызвал шквал недоуменных вопросов и негодующих ком-
ментариев, причем от людей в военной сфере неслучайных. 
Не обойтись тут и без сравнений. В уголовных делах, к кото-
рым, по версии следствия, причастен арестованный бывший 
замминистра обороны Тимур Иванов, ущерб государству оце-
нивается в миллиарды.

Интересно, каким будет приговор ему?

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Забайкальский 

пейзаж в дыму.
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На этой неделе на севере Рос-

сии стартовал новый сезон 

научно-исследовательских 

экспедиций, которые еже-

годно организует компания 

«Роснефть». Событие кратко 

осветили центральные СМИ, 

но такой уникальный опыт ин-

тересен в деталях.   

ЗАХАР АНТОНОВ

З
ащита и сохранение эко-

систем и биоразнообра-

зия – одна из основных 

эколог и чес к и х це лей 

крупнейшей нефтяной 

компании России. «Роснефть» 

ежегодно выделяет средства на 

сохранение биоразнообразия в 

регионах деятельности и уде-

ляет приоритетное внимание 

обеспечению устойчивости 

экосистем и их влиянию на 

жизнь местных сообществ.

Отражением этого подхода 

является то, что уже более 12 лет 

«Роснефть» реализует самую 

масштабную с советских времен 

программу изучения Арктиче-

ского региона. За это время про-

ведено уже почти 60 экспедиций, 

в ходе которых ученые исследо-

вали гидрометеорологические, 

геологические и биологические 

особенности региона. Это по-

зволяет собирать уникальный 

массив информации о климати-

ческих особенностях, природе и 

животном мире Арктики.

Также «Роснефть» совместно 

с «Иннопрактикой» реализуют 

масштабный экологический 

проект в Белом море. В рамках 

экспедиций ученые повторили 

маршрут известного советского 

гидробиолога Константина Де-

рюгина, который он выполнил 

более 100 лет назад. Специали-

сты планируют получить дан-

ные о современном состоянии 

биосферы Белого моря и оценить 

изменения экосистем региона, 

произошедшие за последние 

100 лет.

Программа «Тамура»
В 2024 году нефтяная компания 

запустила новую четырехлет-

нюю программу по сохранению 

биоразнообразия арктических 

экосистем, которая получила 

название «Тамура». Ее цель – 

актуализировать информацию 

о состоянии ключевых видов жи-

вотных региона, в том числе его 

биоиндикаторов, которые оби-

тают на севере Красноярского 

края – на полуострове Таймыр. 

По одной из версий, название 

региона пошло от древнетунгус-

ского слова «тамура» –  «ценный, 

богатый».

Полученные данные позволят 

ученым сделать выводы о состо-

янии экосистем и разработать 

меры по сохранению биоразно-

образия Арктического региона. 

Всего за четыре года реализации 

программы планируется прове-

сти 10 экспедиций.

Российские ученые за полевой 

сезон 2024 года при поддержке 

«Роснефти» провели пять экспе-

диций в рамках экологической 

программы сохранения биораз-

нообразия «Тамура». Специали-

сты изучали карскую субпопуля-

цию белого медведя, популяции 

дикого северного оленя на За-

падном Таймыре и редкие виды 

птиц в устье Енисея. Параллель-

но стартовал проект по созданию 

базы геномных данных живых 

организмов Российской Аркти-

ки, позволяющий исследовать 

состояние видов и популяций, 

которым может грозить исчез-

новение.

Карские медведи
Новая экспедиция «Роснефти» 

стартовала одновременно из 

двух поселков –  Диксон Красно-

ярского края и Сабетта Ямало-

Ненецкого автономного округа. 

В полевых работах, организо-

ванных Арктическим научным 

центром компании, принимают 

участие специалисты Института 

проблем экологии и эволюции 

им. А.Н. Северцова РАН и фон-

да «Чистые моря». В рамках этих 

исследований ученые впервые 

в истории проведут полномас-

штабный авиаучет распреде-

ления и численности карской 

субпопуляции арктического 

хищника.

В планах ученых обследова-

ния северо-западного побережья 

Таймыра и островов Карского 

моря. Работы, которые охватят 

несколько сотен тысяч квадрат-

ных километров, ведутся с бор-

тов самолетов-лабораторий и 

вертолета. С помощью фотореги-

страции участники экспедиции 

оценят половозрастной состав 

медведей и их общее состояние.

Также будет проведена без-

опасная для здоровья живот-

ных иммобилизация отдельных 

особей, чтобы получить пробы 

крови и шерсти для лаборатор-

ных, в том числе генетических, 

исследований. Для мониторинга 

сезонной миграции белых мед-

ведей, их активности и мест 

кормления на ряд особей будут 

надеты передатчики со спутни-

ковыми радиометками.

Полевые работы продлятся 

около месяца и станут продол-

жением исследований, прове-

денных на севере Красноярского 

края летом 2024 года.

Датчик для полярного 
хищника
В 2024 году Арктический науч-

ный центр компании органи-

зовал пять экспедиций, в ходе 

которых ученые исследовали на 

Западном Таймыре популяции 

белого медведя, дикого северного 

оленя и редких видов птиц. Об-

щая протяженность авиамаршру-

тов составила почти 17 тысяч км, 

водных – более 3 тысяч км. Для 

учета белых медведей специ-

алисты использовали вертолет 

Ми-8-АМТ, для авиаучета диких 

северных оленей – самолет-амфи-

бию L142, для авиаучета птиц – 

самолет-лабораторию Ан-28.

Белый медведь – крупнейший 

наземный хищник планеты и 

один из основных видов-био-

индикаторов. По здоровью этих 

животных ученые делают вывод 

об устойчивости арктических 

экосистем. «Роснефть» поддер-

живает исследования редких 

видов животных, уделяя особое 

внимание охране этого краснок-

нижного хищника. С 2013 года 

под опекой «Роснефти» находятся 

белые медведи во всех россий-

ских зоопарках, где обеспечива-

ется их полноценное питание, 

ветеринарное обслуживание и 

улучшение условий обитания. 

«Роснефть» реализует програм-

му по спасению и реабилитации 

молодых белых медведей, остав-

шихся в дикой природе без опеки 

матери.

Исследования белых медведей 

в рамках программы «Тамура» 

в 2024 году впервые проводились 

в безледный период на северо-

западном побережье Таймыра и 

островах Карского моря. При об-

щей протяженности авиамаршру-

тов в более чем 2500 км удалось 

зафиксировать 50 особей. На не-

скольких животных закрепили 

передатчики со спутниковыми 

радиометками. Причем впервые в 

РФ помечены были не только сам-

ки, но и самцы – специальными 

ушными метками.

Одним из самых важных 

результатов экспедиции стала 

установка спутниковых меток на 

самцов белых медведей. Обыч-

ные спутниковые передатчики в 

виде ошейников вешаются толь-

ко на самок, так как они имеют 

меньший обхват шеи и не сни-

мают датчики. «А вот у самца 

шея гораздо шире, и поэтому 

он с легкостью стаскивает этот 

ошейник, ввиду чего использо-

вать его бесполезно. Мы постави-

ли (датчик. – «Труд») на ухо. И два 

спутниковых передатчика до сих 

пор работают. Мы думали, что 

он быстренько это снимет сво-

ей лапой, но все-таки работает. 

Надеемся, что это поможет нам 

наконец-то отслеживать сам-

цов», – рассказывала ведущий 

научный сотрудник Института 

проблем экологии и эволюции 

имени А.Н. Северцова РАН Свет-

лана Артемьева.

Проведенная работа позволит 

вести мониторинг сезонной ми-

грации животных, изучать родо-

вые берлоги и места кормления.

Еще один масштабный проект 

в рамках программы «Тамура» –  

исследование популяции дикого 

северного оленя. При поддержке 

«Роснефти» сотрудники Сибир-

ского федерального универси-

тета в 2024 году организовали 

научные работы.

«Мы пять лет уже изучали 

северного оленя на Таймыре, 

но работали в восточной части 

полуострова, проводили там 

авиаучеты», – рассказал участво-

вавший в экспедиции старший 

преподаватель кафедры охотни-

чьего ресурсоведения и заповед-

ного дела Сибирского федераль-

ного университета Александр 

Муравьев. По его словам, 25 лет 

назад на Западном Таймыре 

насчитывались 100-тысячные 

стада оленей, было огромное 

количество охотничьих точек, 

но сейчас ситуация изменилась.

Работать во время экспедиции 

пришлось в непростых услови-

ях. Специалисты использова-

ли водный транспорт и малую 

авиацию. В ходе полевых работ 

нынешнего года ученые прошли 

более 1000 км по реке Пясина и 

ее крупным притокам. Протя-

женность лодочных маршрутов 

превысила 2800 км, а площадь 

авианаблюдений – 360 тысяч кв. 

км. Причем на острове Сибиря-

кова была обнаружена группа 

оленей примерно в 100 особей. 

Ученые установили на несколь-

ких животных спутниковые пе-

редатчики, что позволит следить 

за их перемещениями.

В прошлом сезоне «Роснефть» 

также организовала экспедицию 

по изучению редких птиц, оби-

тающих в устье реки Енисей на 

Бреховских островах. Эта терри-

тория входит в список водно-бо-

лотных угодий международного 

значения, там обитают более 

100 видов водоплавающих и око-

ловодных птиц, а еще примерно 

60 видов в этом месте гнездятся.

Группа из 50 небольших реч-

ных островов на юго-западе по-

луострова Таймыр выделена в 

особый заказник «Бреховские 

острова». Сочетание протоков, 

островов и болот формирует 

удивительный пейзаж, а также 

обеспечивает защиту представи-

телям животного мира, которые 

обитают там.

В ходе исследований специа-

л ис т ы п р ов е л и лодоч н ые 

(5400 км) и пешие (50 км) учеты 

в поисках редких видов, занесен-

ных в Красную книгу, изучили 

фауну озер и заболоченных 

участков.

Ученые обнаружили посе-

ления краснозобой казарки и 

сапсана на реках Яра и Танама, 

острове Толстая земля. Иссле-

дователям также удалось зафик-

сировать 60 видов птиц, среди 

которых водоплавающие синьга 

и морянка, а также сибирские 

теньковки, белобровики и бурые 

дрозды. Проведены были и авиа-

обследования дельты Енисея, а 

также крупных островов Енисей-

ского залива. Орнитологи отме-

тили перемещения малых лебе-

дей, гусей, уток и чаек, сделали 

более 67 тысяч фотографий – 

произведенные наблюдения по-

зволят уточнить численность и 

видовой состав стай.

Арктический геном
В 2024 году стартовал еще один 

масштабный проект «Роснеф-

ти», связанный с изучением 

биоразнообразия Арктики. При 

поддержке нефтяной компании 

негосударственный институт 

развития «Иннопрактика» и 

«Биотехнологический кампус» 

запустили фундаментальный 

научный проект «1000 арктиче-

ских геномов», в рамках кото-

рого специалисты планируют 

создать масштабную базу геном-

ных данных живых организмов 

Арктики. Это позволит оценить 

биоразнообразие региона и в бу-

дущем использовать полученные 

данные для его сохранения.

В рамках первого этапа про-

граммы специалисты анализиру-

ют биологическое разнообразие 

Арктики и выбирают наиболее 

ценные для изучения виды. В на-

стоящее время специа листы со-

бирают наиболее качественный 

полный референсный геном бе-

лого медведя. Имеющиеся сегод-

ня научные публикации на эту 

тему не учитывают генетические 

данные из Российской Арктики, 

на которую приходится большая 

часть ареала этого вида. Предпо-

лагается, что проект позволит 

оценить нынешнее состояние по-

пуляции, а также сделать прогноз 

по ее численности и разработать 

меры по охране арктического 

хищника.  Т
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При поддержке «Роснефти» негосударственный институт развития «Иннопрактика» 
и «Биотехнологический кампус» запустили фундаментальный научный проект «1000 арктических геномов», в рамках которого будет 

создана масштабная база геномных данных обитателей Арктики

Фауна Арктики открывает тайны
«Роснефть» продолжает масштабные исследования животных Севера
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«Роснефть» совместно 
с «Иннопрактикой» реализуют 
масштабный экологический 
проект в Белом море. В рамках 
экспедиций ученые повторили 
маршрут известного советского 
гидробиолога Константина 
Дерюгина, который он выполнил 
более 100 лет назад

Защита 
и сохранение 
экосистем и 
биоразнообра-
зия – одна 
из основных 
экологических 
целей крупнейшей 
нефтяной 
компании России

В прошлом сезоне 
«Роснефть» 
организовала 
экспедицию по 
изучению редких 
птиц, обитающих в 
устье реки Енисей 
на Бреховских 
островах. Эта 
территория входит 
в список водно-
болотных угодий 
международного 
значения

«Роснефть» реализует самую масштабную с советских 
времен программу изучения Арктического региона. 
За 12 лет проведено почти 60 экспедиций, в ходе 
которых ученые исследовали гидрометеорологические, 
геологические и биологические особенности региона

В 2024 году нефтяная компания 
запустила новую четырехлетнюю 
программу по сохранению 
биоразнообразия арктических 
экосистем, которая получила 
название «Тамура». Ее цель – 
актуализировать информацию 
о состоянии ключевых видов 
животных региона, которые 
обитают на полуострове Таймыр

«Роснефть» 
представила 
сразу четыре 
новых 
маршрута по 
Калужской 
области 
совместно с 
региональным 
Центром 
развития 
туризма – 
«Калужский 
край»
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•ВЫСТАВКИ•

Прежде мы редко видели китайское искусство, 

разве что старые экспонаты в наших музеях. 

Словно компенсируя пробелы, нас с завидной 

регулярностью теперь знакомят с Китаем из 

первых рук – тот будто вынимает диковины 

из бездонной, очень старой шкатулки. Музеи 

Московского Кремля вновь, после звонкой 

роскоши «Сокровищ императорского дворца 

Гугун», того самого «запретного города», при-

пасли сюрприз. У новой выставки аппетитное 

название: «Изысканная трапеза. История еды 

в Древнем Китае».

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Первый показ в России собрания нового Нацио-

нального музея Китая стал ответом на выставку 

«Русское застолье: традиционная еда, напитки 

и искусство сервировки» из Музеев Московского 

Кремля. Так проходит перекрестный Год культуры 

России – Китая. Демонстрация московских арте-

фактов прошла успешно, и китайские коллеги, во-

преки обычаю предоставлять партнерам не более 

70 предметов из своих коллекций, расщедрились 

и прислали в Москву почти полторы сотни экспо-

натов. Их древность и значимость ясны уже при 

входе в экспозицию: она то кажется суровой в силу 

находок археологов, то поражает яркостью и изя-

ществом дивных вещиц. Подкупает стремление 

позаимствовать формы и декоративные мотивы 

у природы, которая у маэстро-китайца вызывает 

преклонение. Отсюда изящный орнамент в виде 

птиц, зверей и цветов на золоченом винном кувши-

не эпохи Тан (618–907), тонко вырезанные фигурки 

на крышке чайника из нефрита эпохи Мин (1368–

1644). В узоре этого предмета из дворца императора 

спрятаны благопожелательные иеро глифы на тему 

здоровья и долголетия. К слову, именно эпоху Мин 

считают «началом тысячелетней традиции чаепи-

тия»: лишь тогда чай научились заваривать, то есть 

заливать кипятком.

Отсюда же, из кладовой природы, летучие 

мыши над ветками персика – декор фарфоровой 

тарелки в стиле «розовое семейство» эпохи Цин 

(1644–1911) опять же с пожеланием долголетия 

и счастья. Странное соседство летучей мыши и пер-

сика, кстати, уроженца Китая, откуда в I веке до 

н. э. фрукт перекочевал в Иран, затем в Грецию 

и далее везде. В Китае персики выращивают более 

3 тысяч лет...

Двукрылый проект посвящен гастрономическим 

традициям. И тут Китай внезапно выявил сходство 

с Россией. Обе страны огромны и полиэтничны, 

а потому национальные традиции весьма разно-

образны, и фирменные блюда разнятся от региона 

к региону, а порой от семьи к семье. Неслучайно 

китайская кухня, столь популярная ныне в мире, 

насчитывает несметное множество рецептов.

На эту выставку не советую идти натощак: пред-

меты и картинки превозносят достоинства вкусной 

и здоровой пищи! Здесь подробно рассказано, из 

каких элементов состоял рацион древних китай-

цев. Вы наверняка удивитесь, насколько глубоко 

в толщу истории уходят эти традиции. Среди рос-

кошных блюд и сосудов, зачастую из драгоценных 

материалов, причем фарфор может оказаться до-

роже золота, не затерялись предметы скромные, 

однако бесценные в силу возраста. Например, 

простая терка для зерна, показывающая, что Ки-

тай – одна из древнейших цивилизаций на земле. 

И как похожи на нынешние чашки в супермаркете 

некоторые экспонаты. Но это говорит только о том, 

что за столетия ничего более совершенного мы не 

придумали.

Поверьте, выставка расскажет о разных странах, 

включая нашу собственную. Надо лишь вниматель-

но смотреть, а возможно, пойти на экскурсию или 

лекцию. Темы их разнообразны и очень интересны: 

от истории палочек для еды (еще одно ноу-хау из 

Китая) до сложной религиозной символики.

Трапеза ведь не сводится к еде. Это и особые ко-

стюмы, и ритуал омовения рук, и музыкальные 

инструменты, звучание которых ублажает слух 

сотрапезников, и настольные игры, и свитки с жи-

вописью. А застолье – отличный способ укрепить 

дружбу и достичь согласия между людьми и целы-

ми народами. Отрадно, что такой богатый пласт 

культуры позволяет «вкусить» крупнейший музей 

Поднебесной. Т

•ЭКСКЛЮЗИB•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ 

С
овременный мир пережива-

ет период нестабильности и 

перемен. Глобальные про-

блемы возникают одна за 

другой, а конфликты вспы-

хивают во многих регионах мира. 

Традиционные и новые угрозы 

безопасности переплетаются, де-

лая вызовы, стоящие перед чело-

вечеством, все более сложными. В 

этих у словиях международное со-

общество особенно сильно стре-

мится к миру и безопасности. В 

апреле 2022 года, отвечая на этот 

«эпохальный вопрос», председа-

тель КНР Си Цзиньпин на откры-

тии Боаоского азиатского форума 

впервые выдвинул Инициативу 

глобальной безопасности – пред-

ложенное Китаем решение для 

укрепления безопасности и ста-

бильности в мире.

Инициатива глобальной без-

опасности призывает мировое со-

общество учитывать изменения в 

мире, действовать сообща и стре-

миться к взаимовыгодным реше-

ниям для преодоления сложных 

проблем безопасности.

В Инициативе изложены шесть 

основных концепций: 

– приверженность концепции 

общей, комплексной, коопера-

тивной и устойчивой безопас-

ности;

– уважение суверенитета и 

территориальной целостности 

всех стран;

– соблюдение целей и принци-

пов Устава ООН;

– серьезное отношение к за-

конным озабоченностям в сфере 

безопасности всех стран;

– мирное урегулирование 

разногласий и споров между 

Китайская ракета-носитель «Чанчжэн-2F» с пилотируемым космическим
кораблем «Шэньчжоу-20» в четверг, 24 апреля, стартовала к орбитальной станции «Тяньгун», на борту корабля находятся три космонавта

Разделяя общую судьбу, важно следовать правильному 
пути и объединять усилия во имя будущего
Китай и Россия были главными силами в борьбе против фашизма и продолжают отстаивать историю и защищать мир
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Китайская кухня взяла в полон 
Московский Кремль

странами путем диалога и кон-

сультаций;

 – комплексное поддержание 

безопасности в традиционных и в 

нетрадиционных направлениях.

Инициатива глобальной без-

опасности представляет собой 

значительное теоретическое 

развитие идей Си Цзиньпина о 

дипломатии и демонстрирует 

стремление Китая как ответ-

ственной державы участвовать 

в решении глобальных проблем. 

Вместе с Инициативой глобаль-

ного развития и Инициативой 

глобальной цивилизации она 

ведет к реализации стратегиче-

ской задачи по формированию 

сообщества единой судьбы чело-

вечества.

В этом году исполняется три 

года с момента выдвижения Ини-

циативы глобальной безопасно-

сти. За прошедшее время Китай, 

придерживаясь концепции фор-

мирования сообщества единой 

судьбы человечества, активно 

содействует ее реализации со-

вместно с международным сооб-

ществом. К настоящему времени 

125 стран и международных ор-

ганизаций поддержали Инициа-

тиву глобальной безопасности, и 

она отражена в 126 двусторонних 

и многосторонних политических 

документах. Сотрудничество в 

рамках Инициативы глобальной 

безопасности активно развива-

ется. Она превращается из ки-

тайской идеи в международный 

консенсус и приносит реальные 

результаты, становясь междуна-

родным общественным благом, 

приносящим пользу всем сторо-

нам. От опубликования позиции 

Китая по урегулированию укра-

инского кризиса и до создания 

в ООН Группы «Друзья мира» 

по украинскому кризису, от по-

среднических усилий Китая по 

восстановлению дипломатиче-

ских отношений между Ираном 

и Саудовской Аравией до органи-

зации встречи по иранской ядер-

ной программе в Пекине – усилия 

Китая по реализации Инициати-

вы сыграли важную посредни-

ческую роль в урегулировании 

конфликтов и послужили при-

мером разрешения споров путем 

диалога и консультаций.

Кроме того, Китай активно вза-

имодействует со всеми сторонами 

в таких нетрадиционных сферах 

безопасности, как изменение кли-

мата, информационные техноло-

гии, биология, космос, искусствен-

ный интеллект и здравоохранение. 

Это сотрудничество направлено 

на устранение коренных причин 

международных конфликтов, 

улучшение управления глобаль-

ной безопасностью и достижение 

устойчивого мира и развития во 

всем мире. Данные усилия нашли 

широкий отклик в международ-

ном сообществе, особенно среди 

стран Глобального Юга.

В отличие от подхода «Амери-

ка прежде всего», Инициатива 

глобальной безопасности, ос-

нованная на принципах общей 

и неделимой безопасности, яв-

ляется инклюзивной, универ-

сальной и отвечает интересам 

разных стран. Она подходит для 

решения как традиционных, так 

и современных проблем безопас-

ности, отвечает требованиям 

времени и способствует миру и 

развитию.

Под стратегическим руко-

водством председателя КНР Си 

Цзиньпина и президента РФ 

В.В. Путина китайско-россий-

ские отношения всеобъемлюще-

го партнерства и стратегическо-

го взаимодействия в новую эпоху 

сохраняют высокую динамику 

развития. Российская сторона 

высоко оценивает Инициати-

ву глобальной безопасности. 

В настоящее время обе стороны 

активно поддерживают много-

сторонний подход в Совете Без-

опасности ООН, объединяют 

усилия в борьбе с «тремя силами 

зла» в рамках ШОС и углубляют 

сотрудничество в нетрадици-

онных сферах безопасности в 

рамках БРИКС. Таким образом, 

они играют к лючевую роль 

в формировании сообщества 

единой судьбы человечества, 

совместной реализации Иници-

ативы глобальной безопасности 

и обес печении международной 

справедливости.

В этом году отмечается 80-я го-

довщина Победы китайского 

народа в Войне сопротивления 

японским захватчикам, Победы 

в Великой Отечественной войне и 

мировой антифашистской войне. 

На основных театрах военных 

действий в Азии и Европе, в этой 

жестокой войне между добром и 

злом, Китай и Россия были основ-

ными силами совместной борьбы 

против фашизма и милитаризма. 

Несмотря на жестокость и крово-

пролитные сражения, наши на-

роды, понеся огромные жертвы 

и лишения, остановили и унич-

тожили агрессоров, защитили 

суверенитет и достоинство сво-

их стран и внесли значительный 

исторический вклад в Победу в 

мировой антифашистской вой не. 

На основе Великой Победы Ки-

тай, Россия и другие ключевые 

союзники антифашистской коа-

лиции совместно создали Орга-

низацию Объединенных Наций и 

разработали ряд важных между-

народных документов, в том чис-

ле Устав ООН, которые заложили 

краеугольный камень современ-

ного миропорядка и установили 

основные нормы современных 

международных отношений.

Спустя 80 лет обе страны будут 

и впредь твердо стоять на защите 

истории, написанной кровью и 

жертвами наших предков, про-

тивостоять любым попыткам и 

действиям отрицания, искаже-

ния или фальсификации исто-

рии войны, совместно защищать 

п ослевоенный миропорядок, 

укреплять авторитет и роль ООН 

и продвигать подлинную много-

сторонность. Мы будем продви-

гать Инициативу глобальной 

безопасности и укреп лять осно-

вы международного порядка в 

сфере безопасности через прак-

тические совместные действия, 

направленные на защиту между-

народной справедливости, тем 

самым внося определенность и 

позитивный вклад в сложную 

международную обстановку. Т
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Александра Петрова разжаловали в почтальоны

ФОТО ВАЛЕРИЯ МЯСНИКОВА/ 
ТЕАТР ИМЕНИ ЕВГЕНИЯ ВАХТАНГОВА

•ИДЕМ В КИНО?•

С фестивального экрана – 

и сразу в широкий прокат. 

Такой стремительный путь 

проделал фильм Андрея Раз-

енкова «Почтарь», участвовав-

ший в программе только что 

завершившегося Московского 

международного кинофести-

валя. Нынче эта лента, при-

уроченная к 80-летию Победы, 

выходит на экраны внушитель-

ным тиражом под 900 копий.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Май 1942-го, провинциальный 

русский городок, уютно распо-

ложившийся среди холмов, цве-

тущих садов, живописных рек 

и озер. Почти год идет война, но 

ее эхо долетает сюда пока толь-

ко сводками Совинформбюро 

да письмами с фронта, среди 

которых то и дело попадаются 

похоронки. Местный почтальон 

носит сумку с письмами уже не 

первый десяток лет. Он парень 

со странностями, жители горо-

да считают его блаженным, но 

свою нехитрую работу он доселе 

исполнял исправно. А тут вдруг 

стали теряться письма с фронта 

и даже депеши из военного ве-

домства. 

Офицер НКВД, расследующий 

дело (Влад Абашин), опрашивает 

жителей и работников почты во 

главе с начальником-интеллиген-

том из «бывших» (Юрий Беляев). 

И выясняет, что виновен как раз 

почтарь. Из благих, как ему ка-

жется, побуждений тот стал пря-

тать похоронки и подменять их 

собственноручно написанными 

письмами от лица погибших. 

Мол, не волнуйтесь, я жив-здоров, 

ранен в правую руку, пишу левой, 

вот приеду, всех обниму, а озору-

ющему сыну надеру уши… 

Эту историю сценарист и ре-

жиссер Андрей Разенков («Тесты 

для настоящих мужчин», «Север-

ное сияние») придумал давно, но 

приступить к постановке фильма 

никак не удавалось. А тут все со-

шлось. И грядущий юбилей По-

беды, и грант от Минкультуры, 

и заинтересованность имени-

тых продюсеров. И разрешение 

снимать кино в живописнейших 

уголках, включая Музей-усадьбу 

физиолога Ивана Павлова, исто-

рические памятники старинного 

города Касимова и даже Музей-за-

поведник Сергея Есенина в селе 

Константиново, куда киношни-

ков пустили впервые. 

Увы, съемки в туристических 

местах, особенно в музеях, не 

пошли, по моему скромному 

разумению, фильму на пользу. 

Пейзажными красотами и ины-

ми визуальными излишествами 

он местами стал напоминать 

глянцевую открытку. Скажем, 

убранство квартиры скромной 

учительницы литературы (По-

лина Агуреева) смахивает на зал 

музея, а ее яркие свитера и платья 

– на модельные наряды нынеш-

них московских красавиц. Да и у 

других жителей городка в избах 

чистота, посуда блестит на пол-

ках, словно в антикварной лавке. 

Все это резко контрастирует с су-

ровой реальностью, с войной, ко-

торая гремит уже совсем рядом…

Андрей Разенков может, ко-

нечно, возразить, что, дескать, он 

снимал кино не о войне, а прит-

чу о жизни и смерти, о правде 

и лжи. В таком духе он выступал 

на пресс-конференции после по-

каза фильма в рамках ММКФ. Но 

«Почтарь» снят не в условной, а в 

традиционной реалистической 

манере, и лубочные картинки 

военного быта царапают взгляд 

каждому, кто видел хоть пару-

тройку советских фильмов на 

эту тему. Достаточно вспомнить 

«Проверку на дорогах» или «Двад-

цать дней без войны» Алексея Гер-

мана, чтобы почувствовать в «По-

чтаре» фальшь. Да и на нынешнем 

ММКФ был суровый черно-белый 

казахстанский фильм «Эвакуа-

ция», на фоне которого цветастое 

изображение в «Почтаре» звучит 

диссонансом.

Отчасти спасает ленту Алек-

сандр Петров, сыгравший глав-

ную роль. Еще 5– 10 лет назад он, 

наряду с Данилой Козловским 

и Константином Хабенским, был 

одним из самых популярных ак-

теров страны. Потом по неизвест-

ным причинам не вышел в прокат 

фильм «Декабрь» про смерть Сер-

гея Есенина с Петровым в главной 

роли, и актер на какое-то время 

исчез с радаров. Некоторые реши-

ли, что его время кончилось. Мол, 

пришли другие времена, взошли 

иные имена. Но неделю назад на 

экраны страны огромным ти-

ражом вышел фантастический 

боевик «Кракен», в котором Пе-

тров предстал в образе волевого 

капитана атомной подлодки, 

спасающего боевых товарищей, 

а заодно и человечество от гигант-

ского спрута, живущего в мор-

ских глубинах. А теперь Петров, 

демонстрируя высший пилотаж 

перевоплощения, предстает уже 

в облике мягкого, незлобивого 

увальня-очкарика, наделенного 

скудным умом, но добрым серд-

цем и сострадательной душой. 

За Петровым интересно на-

блюдать каждую минуту его 

экранного существования, о его 

герое интересно размышлять. 

Кто он: ангел-утешитель или 

демон, сеющий в сердцах вдов 

ложные надежды? Злоумышлен-

ник, заслуживающий в военное 

время справедливой кары, или 

святой, помогающий людям из-

быть отчаяние? Постановка этой 

моральной дилеммы – самое ин-

тересное в фильме. Но режиссер 

быстро проговаривает ее, пре-

вращая вторую половину фильма 

в военный экшен с бомбежкой 

городского вокзала, попыткой 

бегства почтаря на фронт и по-

следующим наворотом странных 

событий. 

В итоге интересная сюжетная 

завязка обернулась невнятным 

продолжением. Из «Почтаря» по 

большому счету не получилось 

ни психологической драмы, ни 

напряженного детектива, ни 

мудрой притчи, ни военного 

боевика. Т

В нынешнем году мир отмеча-

ет 100-летие квантовой меха-

ники. У истоков которой стоял 

в том числе и Лев Ландау, вы-

дающийся советский физик. 

Ну и при чем тут сцена? Не 

скажите! Вахтанговский те-

атр решил показать на фести-

вале «Черешневый лес» кол-

лективное сочинение «Солнце 

Ландау», доказывая, что 

искусство и наука не такие уж 

разновеликие величины.

Главного режиссера театра Анатолия 
Шульева такое противопоставление, 
похоже, не смутило, а подстегнуло, за-
ставив задуматься о природе таланта 
великого ученого, положившего рано 
оборвавшуюся жизнь на алтарь нау-
ки. Приступая к репетициям, режиссер 
понимал, что сыграть гения от сухой 
и точной науки исполнителю глав-
ной роли Павлу Попову невозможно. 
В первую очередь надо сосредото-
читься на его характере, превратить 
сухие факты биографии в зрелище, 
напоминающее одиссею по созданию 
квантовой теории в окружении таких 
же, как он, сумасшедших сподвижни-
ков. Кроме того, в спектакле заложе-
на та самая универсальная формула 
счастья, выведенная Ландау, включа-
ющая работу, любовь и общение.

Он еще в юности поклялся не ку-
рить, не пить и не влюбляться. А вот 
с последним обещанием самому 
себе вышла неувязочка. Любовь 
все-таки нечаянно нагрянула – точ-
но, как в песне. Это случилось во 
время первой встречи с красавицей 
Корой (актриса Яна Соболевская), 
соединив их судьбы на долгие годы 
до рокового случая во время авто-
катастрофы, после которой Лев Да-
выдович на два месяца впал в кому, 
находясь между жизнью и смертью, 
продолжая бороться и собирая свое 
сознание по крупицам.

Вот и спектакль строится как 
лента событий из прошлого, возни-
кающая в слабеющей памяти Лан-
дау в клубах дыма. Это напоминает 
стертую кинопленку с неясными 
очертаниями. Байопик о гениальном 
физике в стилистике клипов чита-
ется в виде последних известий из 
жизни непобедимого Ландау.

Он был целеустремленным с юно-
сти и даже с детства, когда родители 
настаивали на занятиях музыкой, 
а он игнорировал советы, забивался 
в угол и бесконечно чертил на до-
ске треугольники, квадраты, находя 
в этом особую гармонию и красоту. 
В 1924-м между математикой и хими-
ей он выбирает... физику и поступает 
в Ленинградский университет. А в 19 
под руководством Иоффе закладыва-
ет основы теории квантовой механи-
ки. Молодому человеку бесконечно 
повезло в командировке в Копен-
гаген встретиться с Альбертом Эйн-
штейном, Максом Борном, Петром 
Капицей. Вернувшись в 1932 году 
в Россию, он отправляется в Харьков. 
Здесь в 1937-м в научных кругах 
начинается чистка врагов народа. 
Арестовывают и расстреливают его 
коллег. Через год сам Ландау попада-
ет под следствие, садится в тюрьму. 
Только благодаря ходатайству Ниль-
са Бора и поручительству Капицы, 
написавшего в защиту друга письмо 
Сталину, Лев был освобожден...

Вся эта история, представленная 
на сцене, оказывается, очень дра-
матична и интересна. Фигуры круп-
ных ученых, таких как нобелевский 
лауреат Нильс Бор в исполнении 
Олега Макарова, являются зрителям 
гигантами ума и совести. Эти люди, 
разработавшие знаменитый курс 
теоретической физики, по которо-
му и сегодня продолжают учиться 
студенты физмата, сыграны так 
убедительно и точно, что сразу ве-
ришь в высказывание самого героя 
спектакля: «Первый глоток из сосуда 
естественных наук делает нас атеи-
стами, но на дне сосуда нас ожидает 
Бог!» Так оно, видимо, и есть. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

Президент Владимир Путин наградил
орденами «За заслуги перед Отечеством» певца Юрия Антонова 

и музыканта Дениса Мацуева

В Петербурге заочно вынесен приговор
Валерию Шляфману, который получил 13 лет колонии за убийство 

Игоря Талькова в 1991 году

Как надо петь, чтобы тебя услышали в мире?
Об этом читателям «Труда» рассказала оперная дива Василиса Бержанская

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Творческий график оперной 

певицы Василисы Бержан-

ской расписан на годы вперед, 

а ее рабочая неделя может 

проходить сразу в нескольких 

странах. Сегодня выступление 

в Венской опере, завтра – в Ла 

Скала, а послезавтра – в Но-

восибирском театре (Сибирь 

давно стала ее домом). Трудно 

ли жить с расписанными на 

пять лет вперед днями, как 

сейчас встречает русскую ар-

тистку европейская публика 

и что оперным вокалистам 

категорически запрещено? 

Обо всем этом Василиса рас-

сказала без утайки.

УЛЬЯНА КАЛАШНИКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

–В
аси лиса, за вами 
действительно не 
угнаться. Давайте по 
порядку: где были, 
над чем вы работали 

в последнее время?
– Не так давно завершился Сибир-

ский оперный фестиваль Васили-

сы Бержанской в Новосибирске, 

где я живу. Для меня это было 

очень важное и масштабное ме-

роприятие – мой первый фести-

валь! Город у нас культурный, пу-

блика образованная, приученная 

к театрам, но оперного фестиваля 

тут не было. Мне очень повезло, 

что мою идею поддержал лично 

губернатор Новосибирской об-

ласти А.А. Травников. К счастью, 

все у нас получилось, и уже нача-

лась подготовка к следующему. 

А параллельно я ездила в Вену, 

где у меня были спектакли, и в 

Ла Скала. Сейчас я в Петербурге, 

у меня сегодня сольный концерт 

в Филармонии имени Шостакови-

ча. А в Москве в зале Чайковского 

скоро прозвучит опера «Кармен», 

в которой у меня титульная роль.

Особо остановлюсь на проек-

те «Барокко 2.0», который был 

рожден на Сибирском оперном 

фестивале. А уже 1 мая мы пред-

ставим его публике. Я много пою 

барокко, но мне всегда хотелось 

этот жанр приблизить к широ-

кой аудитории у нас в России. И я 

придумала, что его можно совме-

стить с… советской песней. Толь-

ко представьте: Вивальди пере-

плетается с Пахмутовой, Гендель 

– с Рыбниковым, а Глюк – с За-

цепиным. Естественно, все это 

происходит благодаря мастер-

ски написанным аранжировкам 

для барочного оркестра.

– Надеетесь таким образом при-
общить к высокому искусству 
даже тех, кто от него далек?
– А почему бы и нет? Вполне вы-

полнимая задача, если и музы-

ка, и песни хорошие, понятные 

и близкие людям. И уже есть 

первые результаты! Сколько от-

зывов я получаю от людей, кото-

рые пришли послушать любимые 

песни, а следующий свой поход 

на концерт планируют уже на 

Вивальди, Генделя или Рамо. 

На протяжении всего концерта 

я делаю небольшое предисловие 

к каждому произведению, чтобы 

люди, которые далеки от музыки 

эпохи барокко, узнавали здесь 

и сейчас немного больше.

– Вы всегда хотели стать опер-
ной певицей или вам случай 
помог?

– Петь мне хотелось всегда, но 

глобальных планов о большой 

сцене я не строила. Скорее про-

сто мечтала и работала. Знаете, 

как это происходит: выступаешь, 

занимаешь места на конкурсах, 

куда-то отправляешься на про-

слушивание… И вдруг сцена, опе-

ра, и кажется, будто сама музыка 

тебя подхватывает и несет.

Не существует точного ре-

цепта, как стать звездой. Мне 

кажется, для начала надо очень 

любить то, что делаешь, без чего 

не можешь жить. Ну и трудиться, 

конечно. Ведь голосовой аппа-

рат – это те же самые мышцы, 

которые надо поддерживать 

в форме. К счастью, здоровье мне 

позволяет заниматься долго и це-

леустремленно. Часто получает-

ся так: ты утром вышла из дома, 

а ночью пришла – и все это время 

пела, репетировала, писала, чи-

тала, составляла программы…

– Что надо делать оперным 
артистам, я в общих чертах 
поняла. А чего им нельзя ка-
тегорически? Есть мороженое, 
пить холодное вино?
– Вы знаете, тут все индивиду-

ально. Даже у людей, которые не 

поют, после мороженого может 

заболеть горло. Да и алкоголь для 

артиста – не самый лучший друг. 

Убеждена, что для нас, вокали-

стов, очень важны хороший сон 

и постоянный тренинг. Хорошо 

спать, уметь восстанавливать-

ся после перегрузок – это часть 

профессионального подхода 

к профессии. А вообще вся наша 

жизнь – это некие ограничения, 

но всего должно быть в меру: 

и удовольствий, и запретов.

– Вы принима ли у частие 
в большом количестве рос-
сийских и международных 
оперных конкурсов. Какой из 
них вам дал путевку в жизнь?
– На самом деле это был доста-

точно короткий период жизни, 

когда я участвовала в конкурсах. 

Рано начала – и рано закончила, 

когда у меня на годы вперед по-

явились ангажементы. Думаю, 

конкурсы нужны как раз для того, 

чтобы заявить о себе, получить 

первые контракты. Хотя это еще 

и отличный стимул, особенно для 

молодых.

Не могу не отметить конкурс 

Елены Образцовой, который мне 

дал в первую очередь само знаком-

ство с Еленой Васильевной. Она 

стала моим наставником. Сейчас 

я уже знакома со многими вели-

кими артистами, но тогда была 

всего лишь студенткой – и вдруг 

искреннее внимание от великой 

певицы! Благодаря тому конкур-

су меня заметило руководство 

канала «Культура» и пригласило 

на конкурс «Большая опера». Там 

мне посчастливилось провести не-

сколько месяцев в эфирах с Еле-

ной Васильевной, которая сидела 

в жюри. И, конечно, все советы Об-

разцовой, ее наставления мною 

запечатлены и сохранены. А «Боль-

шая опера»  определенно мне дала 

путевку в творческую жизнь.

– Вы немало колесите по миру. 
Скажите, насколько в послед-

ние годы изменилось отно-
шение зарубежной публики 
к русским артистам?
– Совершенно не изменилось! 

Музыка – это такой прекрасный 

вид искусства, который спосо-

бен людей объединять. Россий-

ская и европейская публика, 

по сути, ничем не отличаются. 

Все зависит лишь от того, что 

происходит на сцене. Чем пре-

красен наш жанр? Тем, что он 

понятен в любой точке мира на 

любом языке. Я могу, например, 

где-нибудь в России спеть по-

итальянски или по-французски – 

и, смею вас уверить, люди меня 

поймут! Точно так же и в Европе: 

русские оперы вызывают отклик 

и восторг публики. Тут работает 

одна мера ценностей: талант и та 

энергия, с какой он представлен 

слушателям.

– Вам приходилось петь в са-
мых знаменитых оперных 
театрах. Какие постановки 
запомнились особенно?
– Для каждого артиста в карьере 

всегда памятны дебюты. Таки-

ми для меня стали выступления 

в Венской опере и в Ла Скала. 

А вскоре мне предстоит петь 

в Париже. Это такие вершины, на 

которые все стремятся попасть. 

Мне на самом деле повезло, я при-

шла в эти театры с хорошими ро-

лями и уже достаточным опытом. 

В Ла Скала дебютировала в «Силе 

судьбы», в Вене – в «Севильском 

цирюльнике». В американской 

Метрополитен-опере тоже был 

прекрасный значимый дебют, 

в лондонском Ковент-Гардене – 

«Кармен». Мало попасть в театр 

мирового уровня – нужно еще 

выступить так, чтобы потом 

туда возвращаться. Это значит, 

тебя оценили и признали. Сейчас 

у меня уже появляются контрак-

ты на 2029–2030 годы.

– Как можно планировать 
жизнь на пять лет вперед? Ведь 
может всякое случиться – на-
пример, дети рождаются...
– Ну, дети – причина уважитель-

ная и первостепенная, тут всегда 

можно договориться с театром. 

Важно, чтобы все было в балансе, 

в гармонии. Я не живу по прин-

ципу: или семья, или карьера. 

Поверьте, все возможно делать 

одновременно. Т

На 5 лет
расписаны выступления 
певицы Василисы Бержанской

Универсальная 
формула 
счастья 
физика Ландау
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Александр Петров 
актер

– После съемок и премьер 
больших фильмов, блокбасте-
ров, я зашел на съемочную пло-
щадку камерного фильма, где 
впервые прочувствовал очень 
важную и простую вещь: я нико-
му ничего не доказываю, даже 
себе, ничего не ожидаю от филь-
ма, не ожидаю реакций на него. 
Просто растворяюсь в классно 
написанном сценарии, который 
по воле судьбы ждал меня мно-
го лет, в очень простой и очень 
сложной истории, в роли, подоб-
ной которой никогда не играл. 
Чистое творчество!

ГОЛОС
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

1 мая Алексею Смертину испол-

нится 50 лет. Он вволю наиграл-

ся в футбол. Начав в родном Бар-

науле, выступал за российские 

клубы и за французский «Бор-

до», провел несколько сезонов 

в английской премьер-лиге. Ну 

и 55 матчей за сборную России, 

в том числе и с капитанской по-

вязкой – не каждому такое вы-

падает. Но на этом его спортив-

ная биография не завершилась: 

Смертин бегает. Да не просто 

трусцой для здоровья, а очень 

серьезно: участвует в марафо-

нах. У него за спиной «Большая 

шестерка» (знаменитые мара-

фоны в Чикаго, Нью-Йорке, Бер-

лине, Лондоне, Токио и Бостоне). 

А в нынешнем апреле Алексей 

преодолел у льтрамарафон des 

Sables по дикой природе в пу-

стыне Сахара. 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В 
забеге по Сахаре Смертин за-

нял 118-е место из 900 участ-

ников, пробежав за шесть 

дней 252 км с суммарным ре-

зультатом 33 часа 47 минут 

10 секунд. На одном из этапов он 

споткнулся, упал на острые камни 

и порезал руку. В лагере рану ему 

зашили, и он побежал дальше. Бо-

лельщики, читая в соцсетях о его 

приключениях, стали звать его 

Бессмертиным. По мне, это самый 

почетный титул. По возвращении в 

Россию Алексей дал интервью кор-

респонденту «Труда».

– Вы, работая руководителем 
департамента в Российском фут-
больном союзе, продолжаете тре-
нироваться. Зачем вам это надо, 
жизнь ведь и так удалась?
– Я давно уже привык по вечерам не 

пялиться в телевизор, а ложиться 

спать в 22.00. Просыпаюсь бодрым, 

в 07.30 уже на пробежке. Потом за-

втрак – и на работу. Вечерние тре-

нировки добавляю, когда нужно 

набирать объем – как сейчас перед 

Сахарой в последние четыре меся-

ца. На рабочем месте в кабинете у 

меня всегда беговая форма. Спра-

вившись с делами, я бежал на на-

бережную в сторону Лужников. 

Туда и обратно – около двух часов. 

Когда готовлюсь к классическому 

марафону, тренируюсь раз в день 

с единственным отдыхом за неде-

лю – в понедельник. Во вторник и 

пятницу с Михаилом Исааковичем 

Монастырским – он известный тре-

нер, подготовивший много сильных 

бегунов. 

А зачем все это? Можно долго 

говорить на эту тему, но если со-

всем коротко, то так: мне без спорта 

пусто. 

– Но бездорожье Сахары сильно 
отличается от асфальта или до-
рожки стадиона.
– У меня уже немалый опыт пробе-

гов по пересеченной местности. А в 

период подготовки к des Sables не 

было смысла бегать на скорость. За-

бег в Сахаре – это не про скорость, а 

про преодоление. Скоростную под-

готовку в этот период я заменил на 

бег в гору. На беговой дорожке после 

15-минутной разминки ставил угол 

8–9 градусов подъема и час бежал 

в гору. Приучил организм к тому, 

чтобы подолгу бежать, а порой и ка-

рабкаться вверх. А в последние пол-

тора месяца по субботам я бегал два 

часа с весом 13 кг – обмотал гантель 

полотенцем, сунул в рюкзак, чтобы 

ближе адаптироваться к условиям 

пробега по Сахаре.

– Из 900 участников этого про-
бега вы, 12 россиян, держались 
одной командой?
– Да, я все время держался с наши-

ми. Даже во время отдыха наши 

спальники соприкасались. Обме-

нивались продуктами, помогали 

друг другу. Было классно! А иначе и 

не получилось бы. Мне, как футбо-

листу, командному игроку, важно 

ощущать постоянное чувство лок-

тя. Пользуясь знанием француз-

ского и английского, я общался и 

с другими марафонцами. Конечно, 

каждый сам преодолевает дистан-

цию и себя, но в одиночку такое 

испытание едва ли выдержишь. 

Мы нашей российской командой 

старались закончить ежедневную 

дистанцию и сесть в тень еще до 

того, как солнце вошло в зенит. 

А когда бежали самый длинный 

этап в 82 км, нам повезло: день 

выдался пасмурным, и солнце не 

било прямыми лучами. 

 – Кто вас уговорил участвовать 
в этом испытании? Не ваш ли 
алтайский земляк Андрей Дерк-
сен, трижды выигравший забеги 
в Сахаре? 

– Он в первую очередь меня вдох-

новил. Наша встреча с ним стала 

последней лептой, подвигнувшей 

меня на преодоление Сахары. Ко-

нечно, Андрей что-то мне рассказы-

вал, но всех тонкостей не узнаешь, 

пока не испытаешь на себе. Для 

меня, например, главной пробле-

мой стали ночевки. Раньше я никог-

да не ночевал в спальном мешке в 

походных условиях. Так что там, в 

пустыне, ни одну ночь не мог тол-

ком уснуть, за исключением той, 

чтобы была после самого длинного 

этапа. 

Я давно знал, что известный 

футбольный тренер, нынешний на-

ставник ПСЖ Луис Энрике успешно 

участвовал в des Sables. Но окон-

чательно решился бежать через 

пустыню, когда преодолел шесть 

главных классических марафонов, 

выиграл Байкальский марафон, одо-

лел у льтрамарафон в 90 км. И еще 

установил личный рекорд на 42 км 

в Казани – 2 часа 48 минут, то есть 

каждый километр быстрее 4 ми-

нут… Так что для меня это была не 

авантюра, а вполне осознанный шаг.  

– На следующий год побежите в 
Сахаре? 
– Ну нет, такие многодневки не для 

меня. Мне ближе разовый пробег, 

даже если это 100 км. Кстати, я по-

думываю, не замахнуться ли мне на 

суточный бег. Я попробовал Сахару, 

выдержал – и хватит, я эту тему за-

крыл. Ребята там измеряли темпе-

ратуру – доходила до 46 градусов. 

Теперь меня увлекла идея преодо-

леть самый морозный марафон в 

Оймяконе, полюсе холода. Мне это 

как-то ближе. В детстве в Барнауле, 

когда занятия в школе отменяли 

из-за мороза ниже 35 градусов, мы 

с отцом шли играть в футбол. 

– На одной из предыдущих мно-
годневок в Сахаре сбившийся 
с маршрута и потерявшийся в 
пустыне Мауро Проспери был 
вынужден есть летучих мышей 

и пить всякую гадость, чтобы 
выжить. Вы готовились к такому 
варианту?
– Это случилось много лет назад, 

когда не было GPS. А теперь наши 

треки можно было отследить даже 

из Москвы. Так что подобные злове-

щие варианты ушли в прошлое, есть 

гарантия, что никто на трассе не 

потеряется. У меня другие пробле-

мы. Еще в футболе мне повредили 

большой палец на ноге. Ногтевая 

пластина защищает слабое место 

лишь наполовину. Даже после дис-

танции в 42 км испытываю боль. 

А там, в Сахаре, были крутые спу-

ски и подъемы. Но я уже привык и 

убедился: у боли есть граница, у 

страдания – нет. Страдания – это 

твой выбор. 

– Какой был самый тяжелый мо-
мент в Сахаре? Стоял ли перед 
вами вопрос: терпеть и дальше 
или завершить гонку раньше вре-
мени, чтобы сберечь здоровье?
– Не было такого. У меня был опыт 

игры в футбол – 26 часов подряд, с 

короткими перерывами. Я ехал в 

Сахару и довольно ясно представ-

лял, что меня там ждет. Тело и ор-

ганизм тоже подготовлены. Так что 

и мысли не допускал, чтобы сойти. 

Самым тяжелым был второй этап. 

И я специально сбавил темп: «голо-

ва испугалась», что после первого 

этапа не успею восстановиться, осо-

бенно от горок и тяжелого рюкзака. 

Потом я дал себе установку: «Если 

можешь бежать – беги, не можешь – 

иди, а не можешь идти – карабкай-

ся». С этим и добрался до финиша. 

– Какие главные старты у вас в 
2025 году?
– До Оймякона будет Московский 

полумарафон. В июне трейл, забег 

по «Ветрякам» 30 км в Мурманской 

области. Потом я организую трейл 

на призы Дерксена на Алтае и сам 

побегу там в августе. Может быть, 

пробегу еще Московский марафон. 

А там видно будет. Т

Экс-капитан сборной России по футболу Алексей Смертин пробежал 
ультрамарафон в знаменитой пустыне. Зачем ему это понадобилось?

Забег в Сахаре – это не про скорость, 
а про преодоление

Взгялд

Мастера спорта – 
звучит гордо? 
С 22 апреля в России вступило в силу новое По-

ложение о Единой всероссийской спортивной 

классификации. В сути некоторых положений и 

параграфов не могут толком разобраться даже 

опытные тренеры и спортивные чиновники. Но 

вот то, что лежит на поверхности.

Одно из нововведений в духе времени – это возможность 
лишать спортивных званий атлетов, выступающих за 
сборную команду иностранного государства. Основанием 
для лишения стало и прекращение атлетом российского 
гражданства. А причиной прекращения гражданства мо-
жет стать как добровольное желание гражданина, так и 
решение госорганов...

Много новшеств и по присвоению званий. В футболе 
еще год назад были упрощены требования к выполнению 
нормативов – и сезон стал рекордным по количеству 
спортсменов, удостоенных разрядов и званий. А вот в 
некоторых других видах все наоборот. Там выполнение 
норматива «мастер спорта» теперь возможно только на 
всероссийских соревнованиях. 

Впрочем, тут сразу встает вопрос: а был ли мастером 
спорта Болт, великий спринтер из Ямайки? И носят ли зва-
ние заслуженных мастеров Месси с Роналдо или им доста-
точно футбольных титулов и огромных гонораров? И вооб-
ще, насколько актуальны в наше время все эти разряды и 
звания? Поговорим об этом с известными спортсменами.  

Сергей-Роберт ШТИГЛИЦ стал мастером спорта по бок-
су в России, а потом, подписав контракт в Германии, про-
шел путь на профессиональном ринге до чемпиона мира:

– До 1990 года в ГДР была в спорте система, похожая 
на советскую, в том числе и по части присвоения спортив-
ных разрядов атлетам и тренерам. Но сегодня в Германии 
ни про какие звания в спорте не слышно. Зачем? Все 
измеряется твоими достижениями на спортивной аре-
не. Мой сын занимается гандболом. В составе сборной 
Германии недавно выиграл юношескую Олимпиаду во 
Франции. Через год он оканчивает школу и собирается 
учиться в вузе. Однако его спортивные достижения льгот и 
преференций не дают, и никакие разряды тут не действуют. 
Можно, конечно, говорить, что в целом государственная 
поддержка детского спорта сейчас намного меньше, чем 
была в ГДР, что в большинстве видов спорта почти все рас-
ходы ложатся на плечи родителей. Но ведь и в России что-
то подобное произошло, не так ли? 

Один из самых титулованных тренеров советской и 
российской легкой атлетики Алексей ИВАНОВ много лет 
готовил не только наших, но и зарубежных метателей:

– Конечно, в российской легкой атлетике давно уже 
многое надо кардинально менять. Но в последнее время 
если что и меняется, то в худшую сторону. Казалось бы, 
во времена, когда наших не пускают на международную 
арену, чтобы удержать спортсменов и тренеров в легкой 
атлетике, надо вводить хотя бы меры, не требующие фи-
нансовых затрат. Например, облегчать спортивные норма-
тивы, чтобы у спортсменов был бы если не материальный, 
то моральный стимул. Так нет же, делают наоборот! В тол-
кании ядра норматив мастера спорта подняли с 15,80 см 
до 16,50. При этом на «Русскую зиму» и другие престижные 
турниры пускают только мастеров спорта. Кандидатам 
путь закрыт, даже если показывают результаты, близкие к 
мастерским. 

Притом что на единственном действующем в Москве 
легкоатлетическом стадионе в Сокольниках лишь шесть 
беговых дорожек, а значит, по регламенту, МС за показан-
ный там результат присваивать не положено. Замкнутый 
круг. А на базе в Подольске, некогда одной из лучших в 
мире, где настелили первое в СССР дорогущее тартановое 
покрытие, купленное за валюту, теперь прямо на беговой 
дорожке растут грибы. Съедобные! 

Игорь Тер-Ованесян хотел зимой потренироваться в 
одном из немногих московских манежей. Великий спорт-
смен, успешный главный тренер сборной СССР. Но и с ним 
разговор был коротким: плати – тренируйся, не платишь – 
не пустим. А цены не по карману пенсионеру, даже заслу-
женному. Неудивительно, что звания ЗМС, МСМК, МС все 
больше становятся фикцией.  Т
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум  

извещает о проведении открытого одноэтапного 

тендера № 6888-PD на право заключения договора 

на выполнение строительно-монтажных работ 

по проекту: «Замена участков пожарного водовода 

В-10 на НПС ЦР и ЗР: А-НПС-5А, НПС-2, НПС-3, НПС-4, 

НПС-5, НПС-7, НПС-8 (УИ 2522)». 

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

извещает о проведении открытого тендера 6889-GB 

на поставку мебели в Московский офис.  

Подробная информация о порядке и сроках 

проведения тендеров размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого двухэтапного 

тендера №6902-OD «Закупка ультразвуковых 

накладных расходомеров для КТК-Р».

Подробная информация размещена на сайте КТК 

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

2 и 16 июня 2025 г. 

Государственная корпорация развития 

«ВЭБ.РФ»

проведет (по необходимости) тендеры по реализации 

средств в долларах США по расчетам 

с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить 

на интернет-сайте Государственной корпорации 

развития «ВЭБ.РФ»  (WWW.VEB.RU) 

или по телефонам Агентского блока ВЭБ.РФ

(495) 604-65-65, доб. 67-29, 74-82

на
 п

ра
в

ах
 р

ек
ла

м
ы

50 лет
исполнится 1 мая Алексею 
Смертину – настоящему спортсмену 
и сильному человеку

спорта
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Создать легендарный истребитель 
Ла-5, на котором летали знаменитые 

советские асы, авиаконструктору Семену 
Лавочкину помог пепел из трубки 
Верховного главнокомандующего

Пепел из трубки Сталина
Умный дрон вернется

В Новосибирском государ-
ственном университете созда-
ли беспилотный летательный 
аппарат, способный достав-
лять грузы в труднодоступные 
районы. На испытаниях дрон 
успешно перелетел Обское 
водохранилище и доставил 
посылку на таежную заимку. 
Руководивший проектом Алек-
сей Окунев сообщил, что раз-
работчики вышли на новый 
уровень в развитии беспилот-
ных технологий. К испытаниям 
готовится дрон, который будет 
способен после выполнения 
задания и доставки груза воз-
вращаться в исходную точку.

Открытка в будущее

В женских консультациях и 
центрах здоровья Москвы 
стартовала необычная ак-
ция в рамках проекта «Стану 
мамой». Перед визитом к 
врачу беременным женщинам 
предлагают написать поздра-
вительную открытку родным 
или друзьям и отправить по-
слание, не выходя из медуч-
реждения. В зонах ожидания 
установили яркие почтовые 
ящики. Женщины могут вы-
брать открытку на свой вкус 
и написать в ней все, что 
хочется сохранить в памяти: 
мысли о беременности, пол 
малыша, эмоции и надежды. 
Как сообщили в столичном де-
партаменте здравоохранения, 
проект реализуется совместно 
с «Почтой России».

Сто фонтанов 
на берегах Невы

В Петербурге на неделю рань-
ше обычных сроков открыли 
сезон фонтанов. Скамейки по 
соседству тотчас облюбова-
ли прохожие, спасающиеся 
от внезапно навалившейся 
апрельской жары. Как сооб-
щили в городском водоканале, 
сегодня уже работают 99 фон-
танов, среди которых самые 
мощные – в парке 300-летия 

Санкт-Петербурга, парке По-
беды и у здания Российской 
национальной библио теки. 
А в праздник Первомая будут 
запущены сложные много-
струйные каскады на Москов-
ской и Торговой площадях 
города, а также «Крестики-но-
лики» в Сестрорецке и у Гости-
ного двора в Кронштадте.

Икра черная, 
калининградская

Как сообщило региональное 
агентство по рыболовству, в 
Калининграде впервые уда-
лось получить партию черной 
икры из сибирского осетра. 
Отмечается также, что пред-
приятие использует щадящий 
метод добычи, позволяющий 
сохранить жизнь рыбе. На-
чали же здесь производство 
черной икры в прошлом году, 
добыв полсотни килограм-
мов деликатеса из стерляди. 
А в этом году получено еще и 
22 кг икры осетра. Конечно, на 
фоне Астраханской области, 
где черную икру добывают 
тоннами, результаты выглядят 
скромно. Но ведь и Москва не 
сразу строилась, напоминает 
наш корреспондент Влади слав 
Ржевский.

Есть где прокатиться 
с ветерком

В России скоро будет больше 
любителей горных лыж, чем в 
альпийских странах, обещают 
специалисты корпорации 
«Туризм.РФ». По их данным, 
за минувший зимний сезон 
мобильный трафик в горно-
лыжных локациях вырос на 
16%. Большинство любителей 
активного зимнего отдыха при-
влекает сочинская Красная По-
ляна, где развита гостиничная 
и спортивная инфраструктура. 
В пятерку других популярных 
направлений входят кавказ-
ские Архыз, Приэльбрусье и 
Домбай, а также кемеровский 
Шерегеш.

•ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ•

Социальный фонд России обнародо-

вал свежие данные. Как выяснилось, 

женщин-пенсионеров в нашей стране 

сегодня вдвое больше, чем пенсионе-

ров-мужчин: 27,3 млн против 13,8 млн 

человек. При этом продолжительность 

жизни у российских мужчин составляет 

около 66 лет, в то время как у женщин 

– 77 лет. Получается, российские муж-

чины массово не доживают до пенси-

онного возраста, который в России для 

сильного пола с известных пор увели-

чен до 65 лет. Такая вот печальная ста-

тистика. И чем же она объясняется?

ИРИНА ХМАРА
СПЕЦКОР «ТРУДА»

К
ак утверждают демографы, такого ка-

тастрофического гендерного разры-

ва нет ни в одной стране. Например, 

японские, норвежские, исландские 

мужчины живут в среднем 82 года, 

австралийцы, израильтяне, швейцар-

цы – 81 год, граждане сильного пола из 

Дании, Испании, Италии – 80 лет. Россия 

же в списке государств по продолжитель-

ности жизни мужчин стоит рядом с одной 

из беднейших стран мира – африканской 

Эритреей. Даже в бывших советских рес-

публиках – Белоруссии, Грузии, Армении, 

Киргизии – дела обстоят лучше.

Тем не менее Росстат недавно с гордо-

стью сообщил, что продолжительность 

жизни в России увеличилась и достигла 

почти 73 лет. В ведомстве при этом стыд-

ливо умолчали, что, оказывается, дости-

гается этот показатель исключительно за 

счет женской половины населения.

Чиновники традиционно утверждают, 

что тут во всем виноваты алкоголь и ку-

рение, которыми злоупотребляют наши 

мужчины. Дескать, что же вы хотите, сам 

образ жизни среднего россиянина никак 

не способствует долголетию. А если еще 

прибавить к этим рассуждениям очень 

высокую смертность от убийств, само-

убийств, ДТП, утоплений, отравлений и 

прочих рукотворных бед, то получится: 

вы, мужики, сами виноваты.

Однако социологи называют и совсем 

другие причины. Как объясняет Нина Ру-

санова из Института социально-экономи-

ческих проблем народонаселения РАН, 

«вопреки распространенному мнению, 

мужчины биологически менее устойчивы, 

чем женщины». Они сложнее переносят 

заболевания, и уровень смертности от 

этих заболеваний среди мужчин выше. 

К тому же по-прежнему в нашем обществе 

распространено убеждение, что забота 

о здоровье – совсем не мужское занятие. 

В результате очень часто представители 

сильного пола обнаруживают у себя бо-

лезни лишь на поздних стадиях. Тут не 

поспоришь, сами посмотрите и убедитесь: 

в поликлиниках мужчины в явном мень-

шинстве.

Впрочем, эксперт называет еще один 

фактор – наши мужчины гораздо чаще 

подвергают себя риску даже на трезвую 

голову: «Сами социально-экономические 

условия в России вынуждают мужчин за-

ниматься работой, представляющей угро-

зу для их здоровья и жизни». И осторожно 

добавляет: «Сюда же относится и военная 

служба».

А психологи добавляют ко всему пере-

численному еще и переработки, и хро-

нический стресс, в котором постоянно 

находятся представители сильного пола, 

обязанные обеспечивать свои семьи. Эта 

проблема напрямую соотносится с низ-

кой оплатой труда в России, что в первую 

очередь бьет именно по мужскому населе-

нию. У нас ведь как? Считается, что мужик 

просто обязан быть и защитником, и до-

бытчиком, и верным мужем, и добрейшим 

отцом, ему строить дом, сажать деревья, 

рожать сыновей, выплачивать кредиты… 

Все верно, именно таких мы любим и це-

ним. Но всегда ли мы задумываемся, ка-

ково жить под таким грузом, как все это 

совместить и выдержать?

Конечно, тут на меня обрушится масса 

чисто женских возражений и опроверже-

ний: а кому еще, как не им, нас защищать 

и обеспечивать? А сколько таких, кто и 

семью, и работу, и заботу о близких ви-

дел в гробу в белых тапочках? Но я же 

не о моральных уродах здесь говорю и 

тревожусь, а о нормальных российских 

мужиках – о чьих-то мужьях, отцах, бра-

тьях, друзьях!

Социолог Елена Кочкина обращает вни-

мание на то, что мальчикам уже с детского 

сада внушают, что они всем должны – ро-

дителям, Родине, семье, жене. И пожало-

ваться нельзя, чуть что – в ответ несется 

неоспоримый аргумент: «Ты же мужчи-

на!» Кстати, сами задумайтесь, почему 

неженатые мужчины у нас живут доль-

ше женатых (это тоже упорно доказывает 

статистика). «Русские женщины в массе 

своей воспринимают мужчин не как рав-

ных партнеров, а как расходный материал, 

из которого надо по максимуму выжать 

блага. Такова агрессивная общественная 

мораль», – продолжает докапываться до 

причин социолог.

Жестко сказано! Возможно, с перебо-

ром. Но, например, в Скандинавии, где с 

продолжительностью жизни ситуация 

куда лучше нашей, считается вполне 

нормальным и не зазорным, когда жена 

зарабатывает, а муж занимается вос-

питанием детей. А у нас совсем другие 

традиционные ценности. В результате 

в России потеря доходов для мужчины, 

привыкшего быть главным, а зачастую 

и единственным добытчиком в семье, 

становится тяжелейшим стрессом, под-

рывает авторитет и бьет по сердцу и дру-

гим жизненно важным органам, причем 

в прямом смысле.

Ничего хорошего во всем этом нет. Уче-

ные утверждают, что Россия превращается 

в страну, население которой стремительно 

не только сокращается, но и феминизиру-

ется, поскольку мужчины превращаются 

в гендерное меньшинство.

В общем, за наших мужчин очень обид-

но и тревожно. Непозволительно рано мы 

их теряем. Так и хочется крикнуть во все-

услышание: «Мужики, живите долго! Нам, 

женщинам, без вас одиноко». Т

Мужики, живите долго! 
Женщинам без вас одиноко
Заметки на полях статистики о продолжительности жизни в России

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

66 лет
составляет в России средняя 
продолжительность жизни 
мужчин. У женщин – 77 лет

На Байконуре «Роскосмос» на базе «Гагаринского
старта» откроет музей и предложит его включить в Список Всемирного наследия ЮНЕСКО

В ТюмГУ предложили для создания жилых
модулей в Арктике использовать хитозан, по составу похожий на панцири крабов

КАЛЕНДАРЬ: 25 АПРЕЛЯ

1719

В Лондоне вышло первое издание ро-
мана Даниэля Дефо «Робинзон Крузо».

1792

Установленное в Париже доктором 
Жозефом Гильотеном устройство вы-
держало первое испытание, отрубив 
голову разбойнику Николя Жаку Пел-
летье. Гильотину запретили в 1981 го-

ду, когда во Франции была отменена 
смертная казнь.

1842

Родился Федор Никифорович Плева-
ко, знаменитый адвокат и великолеп-
ный оратор.

1849

Император Николай I повелел напи-
сать имена всех кавалеров ордена 
Георгия на памятных досках Георгиев-
ского зала Большого Кремлевского 
дворца.

1859

В Порт-Саиде началось строительство 
Суэцкого канала под руководством 
французского инженера и дипломата 
Фердинанда Лессепса.

1874

Родился Гульельмо Маркони, ита-
льянский радиотехник, маркиз, но-
белевский лауреат 1909 года. Пос ле 
изобретения радио он стал получать 
многочисленные письма с угроза ми 
от тех, кто жаловался, что радио волны 
угрожают их здоровью и жизни.

1901

В штате Нью-Йорк впервые в мире 
введены автомобильные номера.

1920

Начало советско-польской войны. 
Проходившая с тяжелыми потерями 
с обеих сторон, она завершилась под-
писанием 18 марта 1921 года мирного 
договора в Риге.

1930

Образовано Управление лагерями 
(УЛАГ, с ноября – ГУЛАГ). Закрыт 
ГУЛАГ был в 1960 году.

1940

В этот день на свет появились два за-
мечательных актера: Михаил Кононов 
(фильмы «Начальник Чукотки», «На вой-
не как на войне», «Большая перемена»)
и звезда Голливуда Аль Пачино.

1945

В районе Торгау на Эльбе встретились 
войска армий СССР и США.

1946

Родился Владимир Вольфович Жиринов-
ский, сын юриста, создатель ЛДПР и са-
мый колоритный политик новой России.

1954

Американский исследовательский 
центр компании «Белл телефон» объ-
явил о создании солнечных батарей.

1956

В СССР отменена судебная ответ-
ственность за прогул, введенная 
в 1940 году.

2005

Крупнейшая за 40 лет железнодорож-
ная катастрофа в Японии. В результате 
крушения пассажирского поезда по-
гибли 107 человек и 458 получили 
ранения и травмы.

2022

Илон Маск купил «Твиттер» за 44 млрд 
долларов.
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